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ACTUALIDAD POLÍTICA

El Alcalde José Ramiro Ber-
múdez Cotes  desde la Secre-
taría de Educación gestionó 
ante el gobierno nacional re-
cursos con el fin de garantizar 
la prestación  del servicio del 
Programa Alimentación Esco-
lar en el año 2023; gestión de 
la cual se logró obtener más de 
27 mil millones de pesos.

Cabe resaltar que, para la 
próxima vigencia no se conta-
ban con los recursos suficien-
tes para atender los mismos 

titulares de derechos que se 
venían atendiendo en el año 
2022, es por eso que se rea-
lizaron distintas reuniones con 
el Ministerio de Educación Na-
cional y la Unidad Administra-
tiva de Alimentación Escolar y 
como resultado se conseguie-
ron estos recursos para aten-
der a alrededor de 42 mil es-
tudiantes el próximo año en la 
zona rural, urbana y étnica del 
Distrito de Riohacha.

El Secretario de Educación 

Distrital, Jesús Herrera Men-
doza, aseguró que, "Con esta 
gestión se podrá garantizar 
el acceso y permanencia de 
nuestros estudiantes, el co-
rrecto inicio del calendario 
escolar escolar y la prestación 
del servicio desde el primer día 
de clases".

Esta se constituye en una 
buena noticia para la pobla-
ción estudiantil y en general 
para el sector educativo del 
Distrito de Riohacha.

Durante la jornada undéci-
ma de las Audiencias Pú-
blicas del Plan Plurianual 

de Inversiones (PPI) 2023-2026, 
la ciudadanía La Guajira pudo 
conocer y participar en la prio-
rización de las iniciativas de in-
versión en el departamento para 
este cuatrienio del gobierno del 
cambio.

“En los Diálogos Regionales 
realizados en el territorio de La 
Guajira identificamos 523 nece-
sidades de cambio alrededor de 
las grandes transformaciones 
que proponemos en el Plan Na-
cional de Desarrollo y que se re-
lacionarán en el Plan Plurianual 
de Inversiones”, indicó la Subdi-
rectora General del Sistema Ge-
neral de Regalías.

Las inversiones estarán orien-
tadas a las cinco transformacio-
nes del PND relacionadas con se-
guridad humana y justicia social, 
ordenamiento del territorio, inter-
nacionalización, transformación 
productiva y acción climática, 
convergencia regional y derecho 
humano a la alimentación, así lo 
explicó la Guzmán Pardo.

Por su parte, el Director de 
Departamento Administrativo de 
Planeación de La Guajira, Yonner 
Díaz Jiménez, manifestó que “en 

este tipo de ejercicios se logra 
ver reflejadas esas priorizaciones 
que salen desde el territorio con 
un único fin que es la transforma-
ción de vida de cada ciudadano 
en el departamento de La Guaji-
ra”.

¿Qué arrojaron los
Diálogos Regionales?

Para La Guajira, la ciudadanía 
pudo participar en dos espacios 
de diálogos desarrollados que 
permitió identificar 523 necesi-
dades de cambio, de las cuales, 
36,5% corresponden a iniciativas 
sobre seguridad humana y justi-
cia social.

Es seguido por propuestas 
sobre el ordenamiento del terri-
torio alrededor del agua y justicia 
ambiental en un 20,7%. En estas 
iniciativas, también se identifi-
caron en un 17,4% en interna-
cionalización, transformación 
productiva para la vida y acción 
climática, 14,1% convergencia 
regional y cierra con componente 
del derecho humano a la alimen-
tación con un 11,3%.

Recursos indicativos para 
La Guajira

En la presentación de la Audien-
cia Pública del Plan Plurianual, 

la Subdirectora General del Sis-
tema General de Regalías del 
DNP, Tania Guzmán Pardo, dio a 
conocer las cifras preliminares y 
estimativas del Plan Plurianual 
de Inversiones para el departa-
mento de La Guajira por $18,2 
billones de 2022.

El ejercicio presupuestal esti-
ma recursos del Sistema General 
de Participaciones por $7,8 billo-
nes, que corresponde a 42,66%; 
seguido del financiamiento con 
Presupuesto General de la Na-
ción por $4,6 billones que corres-
ponde al 25,65%, seguido por el 
financiamiento a través de recur-

sos propios territoriales por $3,2 
billones, equivalentes a 17,57%.

Finalmente, a través del Sis-
tema General de Regalías (SGR) 
se presentará un financiamiento 
por un valor indicativo de $2,3 
billones (12,67%) y las Empresas 
Públicas con un monto estimado 
de $0,3 billones (1,45%).

Priorización de los
ciudadanos

La ciudadanía participó de forma 
presencial y virtual a través de la 
transmisión que quedará habili-
tada en el Canal de Youtube del 
DNP y en el portal oficial de las 

Audiencias Públicas del Plan Plu-
rianual de Inversiones habilitado 
por el DNP.

Dentro de las principales te-
máticas abordadas en las mesas 
presenciales se destacó el orde-
namiento alrededor de la dispo-
nibilidad de recursos hídricos, las 
necesidades en el sector salud y 
en el sector productivo, infraes-
tructura servicios públicos domi-
ciliarios, justicia ambiental, apro-
vechamiento de las aguas lluvias, 
derecho humano a la alimenta-
ción y transición energética.

¿Qué es el Plan
Plurianual de
Inversiones?

El Plan Plurianual de Inversiones 
(PPI) se define como un plan de 
inversiones indicativo que contie-
ne la proyección de los recursos 
financieros requeridos para la 
ejecución de las metas trazadas 
en el Plan Nacional de Desarrollo 
(PND), dentro del marco de soste-
nibilidad fiscal. Es uno de los ins-
trumentos presupuestales que 
articulan la planeación y el presu-
puesto, al relacionar las fuentes 
de financiación disponibles con 
las estrategias plasmadas en las 
bases del Plan Nacional de Desa-
rrollo.

Administración Distrital asegura que logró garantizar el 
PAE antes de terminar el año, consiguió 27 mil millones 
de pesos para el 2023

La Guajira priorizó iniciativas para los próximos 
cuatro años en el plan plurianual de inversiones

Ad portas de culminar el año, ya está garantizada la atención en alimentación escolar para casi 42 mil 
estudiantes en el Distrito.
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Tras una prórroga de 
10 días, el Concejo 
Distrital de Riohacha 
clausuró el último 
periodo de sesiones 

ordinarias del año 2022, que 
dejó como resultado 11 pro-
yectos aprobados.

En este periodo además 
fue seleccionada la mesa di-
rectiva 2023, conformada 
por los honorables concejales 
Christian Bermúdez, como pre-
sidente; Roger Medina Arrieta, 
como 1er vicepresidente; Ke-
vin Cantillo Ojeda, como 2do 
vicepresidente, y Rina Gómez 
como secretaria general.

En su discurso de clausura, 
el actual presidente, Roberto 
Carvajalino, hizo un llamado 
al sector público, privado, gre-
mios, líderes, jóvenes y comu-
nidad en general a hacer agen-
da común por Riohacha. “Aquí 
los escuchamos en sesión 
conjunta hace unas semanas 
y quisiéramos que escenarios 
de trabajo colaborativo se si-
gan abriendo, porque la Rio-
hacha que queremos debemos 
coconstruirla”, indicó.

En el marco de la clausu-
ra fueron homenajeadas con 
nota de estilo diferentes per-
sonalidades de Riohacha, por 
sus labores en sectores como 
el deporte y servicios sociales, 
entre otros; entre estas, Sonia 
Bermúdez, quien además fue 
seleccionada por los conceja-
les para recibir la Espada de 
Padilla 2022, máxima distin-
ción que otorga el Concejo Dis-
trital de Riohacha.

El concejo volverá a se-
sionar de manera ordinaria 
el próximo 1.º de febrero de 
2023, o antes si el señor alcal-
de decide convocar a sesiones 
extraordinarias. Por lo pronto, 
los concejales aprovecharon 
para desear a toda Riohacha 
felices fiestas en estas Navida-
des y Año Nuevo. 

Fueron 16 proyectos estu-
diados en este último periodo, 
en los cuales fueron aproba-
dos 11 que pasan a ser acuer-
dos distritales, 4 negados en 
primer debate en las respecti-
vas comisiones y 1 retirado por 
el alcalde:

Aprobados en segundo
y último debate en
plenaria (pasan a ser
acuerdos distritales):

▪️ 026 de 2022: por medio del 
cual se otorga autorización 
al alcalde de Riohacha, para 
celebrar contratos interadmi-
nistrativos, de cooperación, 
de asociación, solidarios con 
entidades sin ánimo de lucro 
y organizaciones no guberna-
mentales, distritales, departa-
mentales, nacionales e inter-
nacionales.

Comisión: 1.ª Permanente 

de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Roger Medina 
Arrieta

▪️ 027 de 2022: por medio 
del cual se autoriza al alcalde 
de Riohacha para modificar el 
presupuesto de rentas, recur-
so de capital y de gastos de la 
vigencia fiscal 2022.

Comisión 1.ª  Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Roger Medina 
Arrieta.

▪️ 028 de 2022: por medio 
del cual se modifica el artículo 
417 del Acuerdo 011 de 2020.

Comisión 1.ª  Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Christian Bermú-
dez

▪️ 030 de 2022: por medio 
del cual se modifican parcial-
mente los acuerdos 014 de 
2022, 007 de 2004 y 012 de 
2007, se crea Régimen de Cá-
tedra Administrativa para los 
empleados públicos del Institu-
to de Tránsito, Transporte y Mo-
vilidad distrital de Riohacha, y 
se conceden unas facultades.

Comisión 1.ª Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Jorge Mario Ure-
che 

▪️ 033 de 2022: por medio 
del cual se autoriza al alcalde 
de Riohacha para comprome-
ter vigencias futuras excepcio-
nales y contratar servicio de 
protección de los bienes mue-
bles e inmuebles del sistema 
educativo en la vigencia 2023 
en el distrito de Riohacha

Comisión: 1.ª Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Sandy Toro

▪️ 034 de 2022: por medio 
del cual se autoriza el alcalde 
de Riohacha para comprome-
ter vigencias futuras excep-
cionales y contratar imple-
mentación del programa de 
alimentación escolar 2023 en 
el distrito de Riohacha.

Comisión: 1.ª Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Enrique Curiel

▪️ 035 de 2022: por medio 
del cual se autoriza al alcalde 
de Riohacha para comprome-
ter vigencias futuras excepcio-
nales escolar como estrategia 
de acceso y permanencia en la 
educación de niños y jóvenes 
en condiciones de vulnerabili-
dad en el distrito de Riohacha.

Comisión: 1.ª Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Sandy Toro

▪️ 036 de 2022: por medio 
del cual se autoriza al alcalde 
de Riohacha para comprome-
ter vigencias futuras excepcio-
nales y contratar mejoramien-
to del servicio de aseo en la 
vigencia 2023 en los estable-
cimientos educativos oficiales 
del distrito de Riohacha.

Comisión: 1.ª Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Enrique Curiel

▪️ 038 de 2022: por medio 
del cual se autoriza al alcalde 
de Riohacha para comprome-
ter vigencias futuras excepcio-
nales y contratar el proyecto: 
apoyo a las manifestaciones 
culturales, artísticas y folclóri-
cas enmarcadas en las fiestas 
del carnaval 2023 “Una tradi-
ción que se vive” en el distrito 
de Riohacha.

Comisión conjunta: 1.ª 

Permanente de Presupuesto 
y asuntos fiscales y 2.ª perma-
nente de gobierno.

Ponentes: Sandy Toro y Ro-
berto Carvajalino

▪️ 039 de 2022: por el cual 
se fija el presupuesto general 
de rentas, recursos de capital y 
gastos del distrito de Riohacha 
para la vigencia fiscal del 2023 
y se dictan otras disposiciones.

Comisión: 1.ª  Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Charles Aguilar

▪️ 040 de 2022: por medio 
del cual se dictan lineamientos 
para la formulación de la políti-
ca pública de bienestar animal 
del distrito de Riohacha.

Comisión conjunta: 1.ª 
Permanente de Presupuesto 
y asuntos fiscales y 2.ª de Go-
bierno.

Ponentes: Jorge Mario Ure-
che y Roberto Carvajalino.

Negados en primer
debate:

▪️ 029 de 2022: por medio 
del cual se modifica el acuer-
do 009 de 2022, que fina el 
incremento del salario de los 
empleados públicos de la ad-
ministración central del Distri-
to de Riohacha para la vigencia 
fiscal 2022.

Comisión 1.ª Permanente 
de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Jorge Mario Ure-
che

▪️ 031 de 2022: por medio 
del cual se modifica el acuerdo 
004 de 2022, que adopta me-
didas tributarias temporales 
para impulsar la reactivación 
económica y mitigar los efec-
tos negativos de la pandemia 
en el distrito de Riohacha.

Comisión: 1.ª  Permanente 

de Presupuesto y asuntos fis-
cales.

Ponente: Christian Bermú-
dez

▪️ 032 de 2022: por el cual 
se crea la cátedra vallenata 
Francisco el Hombre y se auto-
riza al señor alcalde implemen-
tarla a nivel de la enseñanza 
básica primaria y secundaria 
en las instituciones educativas 
del Distrito de Riohacha y se 
dictan otras disposiciones.

Comisión conjunta: 1.ª 
Permanente de Presupuesto 
y asuntos fiscales y 2.ª perma-
nente de gobierno.

Ponentes: Adriana Gómez y 
Luis Mario Pichón.

▪️ 041 de 2022: por medio 
del cual se adecúa una nueva 
estructura administrativa en 
la Personería Distrital de Rio-
hacha, se ajusta la planta de 
cargos, se fija la escala salarial 
y se dictan otras disposiciones.

Comisión conjunta: 1.ª 
Permanente de Presupuesto 
y asuntos fiscales y 2.ª de Go-
bierno.

Ponentes: Enrique Curiel y 
Luis Mario Pichón

Retirados por el Alcalde:
▪️ 037 de 2022: por medio del 
cual se autoriza al alcalde de 
Riohacha para comprometer 
vigencias futuras excepciona-
les y contratar el proyecto: de-
sarrollo de los procesos forma-
tivos del programa Unidades 
Locales de Cultura 2023, en 
los barrios y corregimientos del 
distrito de Riohacha

Comisión conjunta: 1.ª 
Permanente de Presupuesto 
y asuntos fiscales y 2.ª perma-
nente de gobierno.

Ponentes: Jorge Mario Ure-
che y Roberto Carvajalino

Concejo de Riohacha clausuró sesiones con 11 
proyectos aprobados y la elección de nueva
mesa directiva

Concejo Distrital de Riohacha clausuró el último periodo de sesiones ordinarias del año 2022.
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Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir y señalar sucesos 
políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen de las bancas...
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EL CONGRESITO

Duras críticas en las
redes sociales en contra 
de un alcalde "folclórico"

La senadora de la República por
el Centro Democrático, Paloma
Valencia, demandará el decreto
firmado ayer por el presidente
Gustavo Petro Urrego

Si van divididos y no
hacen alianzas no
ganarán ni la Alcaldía 
del Distrito de Riohacha 
y ni la Gobernación de La 
Guajira

Es lo que se podría presentar en el inte-
rior del Pacto Histórico del departamen-
to de La Guajira.
Están hablando de consensos y hasta de 
consulta interna para la escogencia de 
los candidatos.
Pero desde ya se observa una "grieta" 
porque muchos de la izquierda guajira y 
que pertenecen a la Colombia Humana, 
no comulgan con una pre candidatura 
de Luis Gómez Pimienta. 
También el pre candidato a la Alcaldía 
del Distrito por MAIS, aliado del Pacto 
Histórico, Heriberto Ibarra Campo, ya 
dijo en los medios de comunicación so-
noro y redes sociales que no participará 
en ninguna consulta interna.
Sí el Pacto Histórico políticamente ha-
blando no aterriza podría sufrir una tre-
menda derrota en las elecciones regio-
nales del 29 de octubre del año entrante.
¡Y no se me moleste don "Alvarito", el de 
las tiras cómicas, porque las cosas hay 
que tomarlas por el lado amable!

Se trata del alcalde de Uribia, Boni-
facio Henríquez Palmar, a quien le 
están diciendo prácticamente que es 
un irresponsable e Indolente con la 
niñez wayuu de su tierra.
Porque mientras los niños y niñas 
wayuu tienen problemas a causas 
asociadas con la desnutrición, Boni-
facio, se va de rumba con conjuntos 
vallenatos.
Y el mismo Luis Alonso Colmenares 
asegura en su cuenta de Twitter que 
esa rumba es pagada con dineros 
públicos.
Esta situación como que ha causa-
do malestar entre un buen número 
de habitantes de la capital indígena 
de Colombia, a tal punto que han 
pensado revivir aquella pancarta de 
hace varios años que decía: "conozca 
a Uribia, antes de que se acabe".
¡Y no se me moleste doña "Petroni-
la", la de las tiras cómicas, porque 
las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Que busca alternativas para sacar de la cárcel a per-
sonas de la llamada primera línea que participaron 
en el estallido social durante la parte final del go-
bierno de Iván Duque Márquez.
Para que éstos "ANGELITOS" muy mimados por el 
senador Gustavo Bolívar, pasen las fiestas de navi-
dad con sus respectivas familias. Pero sin ninguna 
autorización de los jueces que los privaron de la li-
bertad.
En ese sentido, la senadora Paloma Valencia, dijo: 
"esta decisión del presidente Petro es abiertamente 
ilegal e inconstitucional, por tal motivo interpondre-
mos las acciones legales contra los firmantes.  No 
pueden pasar por encima de la ley".
Hay que señalar que si el decreto en mención es de-
mandado será ante el Consejo de Estado. Y podría 
ser con una medida cautelar en el sentido de sus-
pender sus efectos jurídicos de manera provisional 
hasta que se produzca la sentencia definitiva.
¡Y no se me moleste don "Juancito", el de las tiras 
cómicas, porque las cosas hay que tomarlas por el 
lado amable!

Siguen las jornadas 
de diálogos produc-
tivos con la comuni-
dad y sus represen-
tantes por medio de 

los Consejos Comunales, don-
de el mandatario José Ramiro 
Bermúdez, su gabinete distrital 
y los operadores de los servi-
cios públicos se concentran 
en un espacio conjunto con los 
habitantes de cada comuna.

Habitantes de los barrios 
que conforman la comuna 5, 
se pronunciaron sobre la im-
portancia de esta iniciativa, al 
respecto, Yeneris Palmezano 
dijo que, “es muy satisfactorio 
para la comunidad estos en-
cuentros donde expresemos 
nuestras necesidades, nues-
tras inquietudes y también 
nuestras quejas. Son las que 
invitan a los gobernantes a mi-
rar cuáles son las necesidades 
para que le puedan dar pronta 
solución.”

Una de las necesidades 
más apremiantes de esta co-
muna, es la construcción del 
alcantarillado pluvial para 
ello, como primera instancia, 
la administración dispuso re-
cursos propios para realizar 

el proyecto que fue viabilizado 
para su primera fase, poste-
riormente radicado en el minis-
terio para la segunda y tercera 
fase, y se avanza en este sen-
tido para lograr finalmente, su 
ejecución.

 De las obras que más agra-
decen al Alcalde, es la pavi-
mentación del barrio San Mar-
tín, que es hoy un  beneficio 
para la comuna 5 y la ciudad.

Así la administración bus-
ca mitigar las dificultades 
que padecen estos barrios 
por las aguas servidas que 
quedan estancadas y las con-

diciones en la que se encuen-
tran las vías de acceso a es-
tos barrios.

Asimismo, se socializó 
sobre la situación de las vi-
viendas en inmediaciones del 
aeropuerto; la administración 
adquirió el compromiso de lle-
var a cabo las acciones nece-
sarias para darle respuesta al 
barrio La Paz, cuyos habitan-
tes tienen 12 años de querer 
ser dueños de sus predios. Del 
mismo modo, se invitará a los 
representantes del aeropuer-
to, para que junto a la comuni-
dad, se pueda empezar a revi-

sar la situación que les genera 
incomodidad a sus vecinos en 
materia seguridad y legaliza-
ción de predios.

Se tiene previsto en los 
meses de febrero y marzo, 
comenzar con la ejecución 
de un mega proyecto de cons-
trucción de escenarios de-
portivos dentro de la comuna 
5; para que niños, jóvenes y 
adultos tengan un lugar cerca-
no donde puedan practicar ba-
loncesto, voleibol, microfútbol, 
entre otras disciplinas. 

“Es un proyecto la verdad 
muy ambicioso, que buscaría 

unificar toda esta comuna, 
porque la comuna 5 se merece 
que nosotros podamos realizar  
proyectos de esta magnitud. 
Estará ubicado en el parque 
del barrio Las Tunas.”, aseguró 
el mandatario local.

Los presidentes de la JAL y 
de la JAC Rubén Martínez y Ye-
nifer Florez, respectivamente y 
demás lideres participaron en 
el Consejo Comunal,  indican-
do su accionar en la comuna 5, 
escucharon y concertaron con 
el Alcalde importantes solucio-
nes para las comunidades que 
representan.

Con esta iniciativa, el Alcalde Distrital, sigue interactuando de manera directa con la comunidad, para dar 
soluciones a las problemáticas socializadas a través de este diálogo, tal como aconteció con la nueva in-
tervención del tramo del alcantarillado que había colapsado en el sector de la calle 27 vía al aeropuerto.

Consejos Comunales en Riohacha están dando los 
resultados que la comunidad espera

El Alcalde escuchó y dio respuestas a habitantes de la Comuna 5

Jornada de diálogos productivos con la comunidad y sus representantes por medio de los Consejos Comunales.
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EL CONGRESITO
Nombre coloquial para referirse al grupo de personas que se reúnen en el parque Almirante Padilla de Riohacha a hablar, debatir 
y señalar sucesos políticos, sociales, económicos y culturales de La Guajira, Colombia y el Mundo... Rumores o verdades que salen 

de las bancas...

Advertimos que las opiniones expresadas en esta sección no obedecen a la identidad de este medio 
periodístico, provienen de comentarios enviados por la comunidad. Usted también puede hacerlo al 

301-330-8300 Somos, ¡Tu periódico, el de todos!

"El Sanedrín": el poder 
detrás del trono

Un fallo de acción de tutela 
que fue confirmado, pero no 
pasa nada

Un alcalde del sur de
La Guajira, que está
"arropado con el manto 
de la suerte"

Por la muerte por desnutri-
ción de 20 niños en el departa-
mento de La Guajira, Gustavo 
Petro criticó en su pasada vi-
sita al departamento, las acti-
vidades de gestión y cuidado 
que se están generando desde 
el ICBF para mitigar esta emer-
gencia.

Ante esto, las críticas no 
cesan en contra de la directo-
ra del Instituto Colombiano de 
Bienestar Familiar, Concepción 
Baracaldo. Ya son varias las vo-
ces que se suman pidiendo la 
renuncia del cargo de la funcio-
naria por su irregular gestión 
en esta zona del país.

La representante a la Cá-
mara por la Alianza Verde 
Katherine Miranda presentó 
ayer lunes 12 de diciembre de 
2022, una proposición para 
citar a debate de control políti-
co a la directora del ICBF, para 
que esta rinda cuentas por las 

irregularidades y criticas que 
se han registrado durante su 
gestión y la muerte de los 20 
niños en La Guajira, por desnu-
trición.

En la citación, la repre-
sentante Miranda pidió que 
la directora responda por los 
señalamientos hechos a su de-
ficiente administración en ma-
teria de planeación y ejecución 
presupuestal de los programas 
de atención a la niñez, control 
sobre los casos de corrupción 
que afectan a la entidad y so-
bre algunos nombramientos 
cuestionados de funcionarios 
“no idóneos”.

“¡La situación del ICBF en 
cabeza de Concha Baracaldo 
es grave! Citaremos a debate 
de control político por su des-
afortunada gestión”, tuiteó Mi-
randa.

Además, la representante 
de la Alianza Verde invitó a la 

ministra de Salud y Protección 
Social, Carolina Corcho Me-
jía; al contralor General de la 
República, Hernán Rodríguez 
Becerra; y Margarita Cabello 
Blanco, procuradora General 
de la Nación, para que estos 

respondan por los cuestiona-
mientos que darán luz durante 
el debate y den claridad a la 
plenaria de la Cámara sobre la 
situación que se vive el interior 
del ICBF.

Cabe recordar que ante 
esta situación que está vivien-
do el ICBF y su directora, Ba-
racaldo, el senador del Pacto 
Histórico, Gustavo Bolívar, tam-
bién le ha solicitado a través 
de su cuenta de twitter que 
afronte los retos de su cargo o 
que de un paso al costado.

“Criticando la gestión del 
ICBF en la Guajira, Petro se 
convierte en el primer presi-
dente capaz de hacer autocrí-
tica a su propio gobierno. Aho-
ra falta que la directora tome 
correctivos, demuestre que es 
capaz de enfrentar los retos de 
su cargo o de un paso al cos-
tado”, comentó el congresista 
del Pacto Histórico.

La congresista Katherine Miranda pidió que la directora responda por su adminis-
tración en materia de planeación y ejecución presupuestal de los programas de 
atención a la niñez, entre otros asuntos.

Fue el que dictó el Juzgado Segun-
do Civil del Circuito del Distrito 
de Riohacha, con relación a una 
acción de tutela relacionada con 
una rendición de cuentas que por 
ley de la República debe hacer el 
gobernador encargado del depar-
tamento de La Guajira, José Jaime 
Vega Vence, el 27 de diciembre en 
el municipio de Maicao. Y corres-
ponde a la vigencia fiscal de 2021.
La acción de tutela la presentó el 
señor Luis Alonso Colmenares Ro-
dríguez y le fallaron a su favor en 
primera y segunda instancia.
Y aunque este último fallo es su-
jeto de una eventual revisión por 
parte de la Sala Quinta de Revisión 
de la Corte Constitucional, solo in-
dica a las claras que el mandatario 
seccional debe brindar las garan-
tías para que la rendición de cuen-
tas se realice ante los ojos de las 
comunidades. Tal como lo ordena 
la misma ley.
¡Y no me digas más!

Es lo que se observa a nivel de los 
medios de comunicación y en las 
redes sociales por la actitud que 
siempre asume el senador del Pac-
to Histórico, Gustavo Bolívar, quien 
demuestra que tiene un poder ino-
cultable ante la Presidencia de la 
República que está en manos de su 
copartidario y amigo de vieja data, 
Gustavo Petro Urrego.
Hay que señalar que Gustavo Bolívar, 
está liderando la posibilidad de que 
los presos de la primera línea pue-
dan salir de las cárceles a pasar las 
fiestas de navidad, con sus familias. 
Y encontró eco a raíz de que ayer, 
en ese sentido, el presidente Gustavo 
Petro Urrego, expidió el decreto que 
ha causado malestar en la mayoría 
de los colombianos, y el primer ciu-
dadano alegre es el senador Gustavo 
Bolívar.
Cabe destacar que ya hay anuncios 
que el decreto en mención y que 
tiene muy alegre al senador Gusta-
vo Bolívar, será demandado ante la 
máxima Justicia Contenciosa Admi-
nistrativa en Colombia: el Honorable 
Consejo de Estado.
¡Y no se me moleste Dr. Victorito", 
el de las tiras cómicas, porque las 
cosas hay que tomarlas por el lado 
amable!

Es nada más y nada menos que el de Villanue-
va, Carlos Alberto Barros Mattos.
Sencillamente porque al parecer, fracasó el 
intento de un grupo de villanueveros de revo-
carle el mandato en cumplimiento en normas 
constitucionales y leyes de la República.
Se ha pasado el tiempo y el ejercicio a través 
de la Registraduría Nacional del Estado Civil 
se hizo, pero hasta el momento nunca se con-
vocó al proceso eleccionario revocatorio en 
las urnas.
Hubiera sido un ejercicio que le hubiera baja-
do los humos al alcalde Carlos Alberto Barros 
Mattos, no importando los resultados.
Porque éste burgomaestre por intermedio de 
los medios de comunicación y redes sociales 
no practicó la hidalguía ante los miembros 
del comité organizador de la posible revo-
catoria de su mandato. Más bien los trató 
muy, pero muy mal. Con un comportamiento 
arrogante y prepotente que no parecía que 
fuera un alcalde elegido por el pueblo, sino 
impuesto por la burguesía y la aristocracia 
villanuevera.
Como están las cosas sería como muy difí-
cil que en Villanueva se realice el proceso 
eleccionario como un intento de revocarle el 
mandato a un alcalde que afortunadamente 
solo le quedan menos de 13 meses para que 
se le termine su periodo constitucional.
¡Y no me digas más!

Concepción Baracaldo, directora del 
ICBF.

Por la muerte de 20 niños en La Guajira,
Directora del ICBF es citada a debate de
control político

http://www.instagram.com/guajiranews
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Más de siete es-
cenarios depor-
tivos han sido 
entregados en 
zona rural y ur-

bana, entre ellos el Estadio 
Federico Serrano Soto y la re-
cientemente inaugurada can-
cha de la vereda Perico, del 
corregimiento de Camarones. 
Asimismo, se han puesto en 
marcha diferentes torneos de 
varias disciplinas deportivas 
para que los niños, niñas, jó-
venes, adolescentes y adultos, 
puedan demostrar todas sus 
capacidades y talentos.

”Con obras como estas se-
guiremos cambiando la histo-
ria del deporte y también con 
acciones como apoyar el tor-
neo corregimental, que hace 
más de 15 años no se hacía, el 
torneo de mar y playa en don-
de estuvimos apoyando varias 
disciplinas y ahora con el tor-
neo de fútbol sala femenino; 
con estas acciones seguimos 
cambiando la historia del de-
porte en el distrito de Rioha-
cha”, apuntó el mandatario 
local, José Ramiro Bermúdez 
Cotes.

De esta forma, el burgo-
maestre ha mostrado su em-
peño y compromiso en superar 
lo establecido en el Plan de 
Desarrollo ‘Riohacha Cambia 
La Historia 2020-2023’ en ma-
teria deportiva, esto teniendo 
en cuenta las múltiples obras 
que se han realizado, además 
de los espacios dispuestos 
para la realización de activida-
des deportivas y recreativas, 
especialmente en las últimas 
semanas.

Cancha de Perico
Siendo una obra que el Alcalde 
Distrital de Riohacha, José Ra-
miro Bermúdez Cotes, gestionó 
desde sus años como miembro 
del Concejo de Riohacha, y que 
por diferentes razones no se 
había culminado, hoy es una 
realidad gracias a los esfuer-
zos realizados por el mandata-
rio para cumplirle a la comuni-
dad de la vereda de Perico.

Los habitantes de esta 
zona de Riohacha, cuentan 
con un escenario apto para la 
práctica de varias disciplinas 
deportivas, que permitirá fo-
mentar la actividad deportiva 
y crear nuevo talentos. Por su 
parte, la comunidad se mostró 
muy complacida con la entrega 
de esta obra.

”Damos agradecimiento al 
Alcalde del Distrito de Rioha-

cha, por haber hecho una rea-
lidad que queríamos tener los 
periqueños. Uno de los anhe-
los de nosotros era que la can-
cha tuviera su cobertura para 
poder hacer deporte. Damos 
gracias al Distrito de Riohacha 
por habernos hecho este sue-
ño realidad”, manifestó Kevin 
Rivadeneira, Vicepresidente de 
la Junta de Acción Comunal de 
la vereda Perico.

Juegos Deportivos y
Recreativos al Aire Libre 
en la Playa y Baja Mar

Con la participación de más 
de 400 deportistas de la zona 

rural, urbana y del municipio 
de Dibulla, se realizaron en el 
Distrito de Riohacha, estas jus-
tas deportivas, en las cuales 
hombres y mujeres de diferen-
tes edades participaron activa-
mente en las tres disciplinas 
deportivas disponibles, fútbol 
playa, baloncesto y voleibol.

Es preciso mencionar que, 
para la realización de estos 
juegos, se adecuaron espacios 
en el parque Nicolás de Feder-
man y las playas de Riohacha. 
Además, se dotó a la totalidad 
de los participantes de imple-
mentos deportivos tales como 
uniformes, termos y toallas. 

Los juegos se extendieron por 
dos fines de semana y deleita-
ron a los múltiples visitantes 
de nuestras playas, lugar en el 
que se realizó la premiación a 
los equipos ganadores en las 
diferentes disciplinas.

Torneo de Fútbol
Corregimental La Amistad
Como manera de integración 
y de fomento del deporte, la 
Administración Distrital orga-
nizó el Torneo de Fútbol Corre-
gimental La Amistad, el cual 
era un ícono del deporte en 
Riohacha y hace varios años 
no se realizaba. En ese senti-
do, la Alcaldía Distrital de Rio-
hacha, realizó la inauguración 
oficial del campeonato en los 
corregimientos de Tomarrazón 
y Choles.

Por su parte, el burgomaes-
tre anunció que la final del 
torneo se realizará en el Es-
tadio Federico Serrano Soto. 
De igual forma, entregó la do-
tación necesaria para que los 
deportistas de todos los corre-
gimientos practicaran de ma-
nera adecuada el fútbol.

”Valoramos mucho porque 
son cosas que también las 
entregan con esfuerzo y no 

es fácil entregarnos estos ele-
mentos para jugar y estamos 
muy emocionados, recibimos 
la dotación de nuestro Alcalde 
José Ramiro, nos encontramos 
agradecidos con él, porque no 
es fácil que nos de esto y nos 
sentimos agradecidos de que 
nos tengan en cuenta”, expre-
só José Miranda, participante 
del Torneo Corregimental la 
Amistad.

X Torneo de Fútbol Sala 
Femenino

Teniendo en cuenta la impor-
tancia de la práctica de los de-
portes en Riohacha, sumado al 
gran potencial deportivo que 
hay en la ciudad, la Administra-
ción Distrital ratificó su apoyo 
a la realización de la X Versión 
del Torneo de Fútbol Sala Fe-
menino organizado por la Fun-
dación INPRODE, al hacer par-
te activa de la inauguración del 
evento deportivo.

Con varias muestras artís-
ticas y culturales se dio en el 
Coliseo Eder John Medina Toro, 
el inicio de este importante tor-
neo, de cual el Alcalde Distrital 
de Riohacha José Ramiro Ber-
múdez Cotes, en compañía de 
la organizadora Inés Pitre Pin-
to, realizó el saque inaugural 
del campeonato que reunió a 
mujeres de diferentes partes 
de la geografía distrital y que 
también congregó a la ciuda-
danía, quienes asistieron masi-
vamente a disfrutar del espec-
táculo deportivo.

”Es muy importante por-
que damos a conocer nuestra 
pasión por el deporte, nues-
tra emoción, porque esto nos 
ayuda a que crezca nuestras 
ganas de salir adelante, de 
mostrar el fútbol femenino que 
siga creciendo a nivel mundial 
y que las mujeres sean más 
valoradas”, sentenció Joela 
Arévalo, participante de la X 
versión del Torneo de Fútbol 
Sala Femenino.

Con todas estas activida-
des, Riohacha se posiciona 
como epicentro del deporte 
a nivel departamental. Es im-
portante destacar que todas 
y cada una de esta obras y 
acciones han sido lideradas 
por la oficina de Undeportes a 
cargo del Licenciado en Educa-
ción Física, Cultura y Deporte, 
Mairon Barros Valdeblánquez, 
el cual junto al Alcalde Distrital 
de Riohacha, José Ramiro Ber-
múdez Cotes, han hecho una 
realidad la transformación po-
sitiva del deporte en la ciudad.

ACTUALIDAD

Así va el deporte en Riohacha
El Alcalde Distrital José Ramiro Bermúdez Cotes, ha conseguido resaltar el deporte en la 

ciudad, a través de diferentes obras y acciones de alto impacto para la ciudadanía.

El burgomaestre ha mostrado su empeño y compromiso en superar lo establecido en el Plan de Desarrollo ‘Rioha-
cha Cambia La Historia 2020-2023’.

https://chat.whatsapp.com/CKEGjE0hQlo0cQZ0SjMtw8
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ACTUALIDAD

Gracias a la inversión de 
la administración distrital, las 
zonas turísticas del corregi-
miento de Camarones, cuen-
tan con ampliación de redes 
eléctricas. 

Esta iniciativa desarrolla-
da por la empresa contratista 
Unión Temporal Energizando 
MG, cuenta con una inversión 
superior a los 1.300 millones 
de pesos, que busca a garan-
tizar el acceso a una energía 
asequible, segura y sosteni-
ble para todos. 

"Estamos cumpliendo 
con el sueño de nuestros in-
dígenas wayuú de esta zona, 
que hoy tienen la oportuni-
dad de disfrutar de este ser-
vicio de energía. Felicitamos 
el debido cumplimiento del 
contrato para el beneficio de 
esta población que anhelaba 
ver televisión, escuchar mú-
sica, cargar sus teléfonos y 
vivir mejor", expresó el burgo-
maestre, Bermúdez Cotes. 

Total regocijo, expresaron 

las artesanas wayuú y toda la 
población en cabeza de sus 
líderes, quienes se mostraron 
complacidos y manifestaron 
su gratitud con el mandatario, 
que después de varias déca-
das logró que estas comuni-
dades indígenas, al fin tengan 
el servicio de energía. 

Con la energía eléctrica 
las familias mejoraran su ca-
lidad de vida, así lo manifes-
tó Griselda Epiayú, líder de la 

comunidad de La Guasima “el 
beneficio de la luz que nunca 
habíamos tenido, gracias a 
Dios y al alcalde, hoy estamos 
disfrutando de esta energía 
que tenemos después de tan-
tas décadas hasta el sol de 
hoy, nos sentimos agradeci-
dos porque es el primer alcal-
de que nos tiene en cuenta”.

"Muy agradecida con el 
proyecto que culminó de ma-
nera satisfactoria, gracias al 

alcalde José Ramiro que en su 
administración hizo una obra 
como esta.  Nosotros como 
pescadores, artesanos, co-
merciantes y trabajadores del 
etnoturismo, estamos agra-
decidos porque la entidad 
nos está dando herramientas 
para cambiar nuestra calidad 
de vida", dijo Rosa Redondo, 
líder y autoridad de la comu-

nidad de Tocoromana.
De igual manera los edi-

les del corregimiento de Ca-
marones, Luis Rivadeneira y 
Carlos Benjumea, celebran 
con estas comunidades el 
promisorio desarrollo, porque 
cuentan hoy con el servicio 
eléctrico para el beneficio de 
la población y proyecciones 
turísticas.

Se acabó la oscuridad en Tocoromana y La Guasima, gracias al proyecto de conexiones de redes eléc-
tricas, liderado por el alcalde José Ramiro Bermúdez Cotes.

Comunidades indígenas en Camarones, agradecen 
al Alcalde por llevar energía eléctrica a su territorio

Tras décadas de oscuridad, se invirtieron 1.300 millones de pesos en redes eléctricas

Griselda Epiayú, líder de la comunidad de La Guasima.

Comunidad

Ante la masiva muerte 
de burros y chivos en la 
zona rural de Maicao, se 

prenden las alarmas por un po-
sible brote de encefalitis equi-
na venezolana, una enferme-
dad no solo peligrosa para los 
animales, sino también para 
los humanos.

Los restos de burros que 
han muerto a la orilla de la ca-
rretera nacional que comunica 
a Maicao con el sur de La Gua-
jira ha llamado la atención de 
la ciudadanía.

El médico epidemiólogo 
Carmelo Fuentes Julio, llama 
la atención de las autoridades 
sanitarias del municipio y el 
departamento para que inves-
tiguen las muertes de los ani-
males y con ello establecer si 
es una epidemia de encefalitis 
equina y definir acciones para 
evitar la pérdida de vidas hu-
manas.

Por su parte, el líder social 
Henry Peñalver, en sus redes 
sociales ha mostrado las imá-
genes de chivos muertos en la 
vía que conecta a Maicao con 
Paraguachón, lo que hace au-
mentar las sospechas de que 
se haya revivido la epidemia 

que ya una vez causó estragos 
en la población guajira.

La Encefalitis Equina Vene-
zolana (EEV) se presenta con 
diferentes grados de severi-
dad y puede causar alta mor-
bilidad y letalidad en los équi-

dos. Es una enfermedad que 
se presenta de manera cíclica 
y que puede producir epizoo-
tias y epidemias combinadas. 
El équido es amplificador del 
virus por lo que un elemento 
fundamental para prevenir el 

riesgo en los humanos es la 
prevención de la enfermedad 
en los équidos a través de la 
vacunación periódica.

Aunque en Colombia, el ICA 
realiza acciones para prevenir 
este enfermedad por medio de 

la vacunación, el estar en una 
frontera tan permeable sin nin-
gún tipo de control a los dife-
rentes productos cárnicos que 
se comercializan en el munici-
pio, hace crecer el temor en la 
población.

Al otro lado de la frontera, 
dónde se afirma no hay un con-
trol efectivo para esta enferme-
dad por la ausencia de vacu-
nas, la señora María Angélica 
Fernández , que reside entre 
Moina y Guarero, en el estado 
Zulia de Venezuela, la sema-
na pasada denunció que se 
le murieron 6 chivos, al igual 
que a una de sus primas que 
vive en Guana se le murió una 
vaca. La señora Johana Paz de 
Paraguaipoa, reportó que en la 
finca del suegro se le murieron 
2 chivos y en este caso, pese 
a no conocer las causas de 
la muerte, los dueños de los 
animales, se alimentaron con 
ellos.

Quienes han visto las pu-
blicaciones, temen que no se 
haga un control a tiempo y se 
comercialice la carne de los 
ovinos caprinos contagiados 
por el virus y haga estragos en 
la salud de los incautos.

Muerte masiva de burros y chivos prende las 
alarmas por un posible brote de encefalitis 

equina venezolana

Fotos de Henry Peñalver.

Por: Sandra Hernandez
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ACTUALIDAD

Tal y como estaba previsto 
el pasado 9 de diciembre se 
realizó en el municipio de Mai-
cao, el torneo departamental 
de Voleibol, que reunió delega-
ciones masculinas y femeninas 
de Maicao, Riohacha y Fon-

seca, quienes mostraron sus 
destrezas y capacidades en la 
cancha del coliseo Jorge Toyota 
Novoa.

La escuela de formación de 
Maicao, categoría femenino, 
resultó campeona, así como 

en masculino, el campeón fue 
Riohacha. 

Las competencias continua-
ron en la disciplina de taekwon-
do este domingo 11 de diciem-
bre cuyo torneo departamental 
contó con la participación de 

más de 100 deportistas de 6 
escuelas de formación del de-
partamento, en categorías de 5 
a 20 años.

De esta manera el munici-
pio de Maicao, se sigue posicio-
nando en este tipo de compe-

tencias en el departamento de 
La Guajira, promoviendo la inte-
gración y el nivel competitivo de 
los deportistas que pertenecen 
a las escuelas de formación de-
portiva apoyadas desde la ad-
ministración municipal.

De la mano del alcalde Ha-
milton García Peñaranda, la 
Gestora Social Indira García, 
su familia y los miembros de 
la administración Unidos Po-
demos, se dio el encendido 
oficial de luces en el municipio 
de Fonseca. Un evento que se 
vuelve cada vez más relevante 
no solo a nivel local, sino que 
ha logrado conquistar la mira-
da de vecinos de otros munici-
pios y atraer masivamente tan-
to a propios como a visitantes, 
que también fueron testigos de 
esta Mágica Navidad, la cuál 
inició con la habitual noche de 
velitas, en la celebración so-
lemne de la Inmaculada Con-
cepción del 8 de diciembre. 

“Nuestro encendido oficial 
de luces, ha sido un reto que 
esperamos quede converti-
do en una obligación para los 
próximos gobernantes; que no 
dejen caer esta gran tradición 
de celebrar las fiestas de di-
ciembre con gran alegría y lle-
var ese mensaje de paz y amor 
a cada uno de los rinconcitos 

de nuestro pueblo. Nuestra al-
caldía seguirá con ese compro-
miso ineludible; para nosotros 
es un gran elogio, una gran 

emoción y motivación que los 
demás municipios hoy quieran 
unas luces como las que es-
tán disfrutando los habitantes 

de Fonseca y eso nos impul-
sa para continuar cada año 
haciendo de la navidad, las 
mejores fiestas decembrinas” 
manifestó el Alcalde. 

Tras sus palabras, el man-
datario se vio ovacionado por 
aplausos en un momento que 
además del encendido, fue 
acompañado por fuegos arti-
ficiales ejecutados por profe-
sionales. Como ya es tradición, 
tras culminar la celebración 
eucarística y el encendido del 
primer arbolito en la Plaza Prin-

cipal, se encendieron también 
las luces del pesebre, la Pa-
rroquia San Agustín, el Palacio 
Municipal y el monumento de 
la Rotonda del Municipio. Sien-
do estos los 4 puntos desde 
donde las familias, jóvenes y 
niños disfrutaron de un paisaje 
de Mágica Navidad, como es 
el nombre de este año y con el 
cual se despide al título Luz de 
Esperanza del 2021.

“Muy bueno despertar ese 
espíritu navideño en todos 
nosotros, felicitaciones a la 
administración municipal por 
ese bonito -alumbrado- de este 
año y de los anteriores; que 
esto sirva de ejemplo para los 
futuros mandatarios y y se ins-
titucionalice” comentó Jesús 
Antonio Molina, habitante de 
Fonseca. Como este, muchos 
han sido los mensajes y expre-
siones de felicitación para el 
burgomaestre y la administra-
ción que lidera en las redes so-
ciales. Los fonsequeros están 
contentos y así lo reflejan sus 
expresiones de gratitud.

Gracias a las labores 
articuladas que ha 
desarrollado la 
Fuerza Aérea Co-
lombiana con la co-

munidad Kogui, se gestionó de 
forma oportuna el traslado ae-
romédico de uno de los líderes 
de la comunidad de Maldaka, a 
bordo de un helicóptero B-212, 
quien venía presentando difi-
cultades respiratorias, que con 
el pasar de los días empeoró, 

razón por la cual tuvo que ser 
transportado hacia la ciudad 
de Santa Marta.

Para llevar a cabo este tras-
lado el personal médico del Co-
mando Aéreo de Combate No. 
3, realizó una revisión previa al 
vuelo y dispuso diferentes me-
didas para mantenerlo monito-
reado a bordo del helicóptero, 
ya que la altura podía afectar-
lo durante el vuelo, en el cual, 
estuvo acompañado de uno de 

los integrantes de su comuni-
dad, quien agradeció a toda la 
tripulación por su apoyo duran-
te esta difícil situación para su 
pueblo.

Finalmente una ambulan-
cia y el personal de la Primera 
División del Ejército Nacional, 
lo recibieron en Santa Marta 
para darle la atención priorita-
ria que requería, transportán-
dolo hacia un centro médico en 
la ciudad. Las comunidades in-

dígenas y su bienestar, siguen 
siendo una de las prioridades 
de su Fuerza Aérea Colombia-

na, garantizando sus derechos 
y satisfaciendo sus necesida-
des primarias.

Alcaldía de Maicao, realizó torneo departamental de 
Voleibol y Taekwondo 

Fonseca enciende su alumbrado 2022: Navidad 
Mágica

Fuerza Aérea realizó traslado aeromédico a un 
indígena Kogui en delicado estado de salud por 
dificultades respiratorias

Fin de semana cargado de competencias de porticas en el municipio de Maicao.

La comunidad de Maldaka, perteneciente al resguardo indíge-
na Kogui, esperaba con ansias la evacuación de uno de sus 
líderes, por su delicado estado de salud.

Se dio el encendido oficial de luces en el municipio de Fonseca.

Traslado aeromédico de uno de los líderes de la comunidad de Maldaka.
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ACTUALIDAD

Nació en Cañaverales, San 
Juan del Cesar, La Guajira, el 
21 de noviembre de 1930, en 
el hogar de Adolfo Daza y Au-
rora Soto. Trabajó desde los 
ocho años, construía corrales, 
ordeñaba vacas, entregaba los 
quesos y arriaba agua, sólo 
se le permitió estudiar medio 
tiempo, el restante era para 
ganarse la vida.

El 28 de julio de 1948, ca-
balgó de Urumita a Villanueva 
a comprar su primer instru-
mento en la colmena de Lolo 
Martínez. Su padre le dio el 
dinero, pero le dijo que el acor-
deón era en comodato.

Víctor Soto Daza convenció 
a Escalona que el futuro para 
sus canciones era el acordeón. 
El maestro soñaba con la ex-
clusividad de sinfónicas o que 
siguiera en tríos. En 1954 Soto 
Daza renunció a la vida fami-
liar, dejó tirada la finca de su 
padre y se largó con Escalona 
donde la suerte los llevara. 
Recorrieron trochas, pueblos 
y veredas. En entrevista me 
dijo: “Mientras dependiera de 
mi padre no iba a cultivar mi 
arte”.

Escalona necesitaba con-
quistar Bogotá. La capital no 
tenía acordeonero residente, 
llegaban por días y se devol-
vían. Víctor Soto Daza llegó 
a Bogotá el 2 de febrero de 
1956, con pasaje y saco pres-
tado, Edmundo Mazenet y Ja-
cobo Márquez Iguarán hicieron 
una colecta para la cuota ini-
cial de un acordeón nuevo.

Bogotá era territorio de bo-
leros, pasodobles, bambucos 
y guabinas, tríos de guitarras 
y tunas. En los clubes sociales 
se presentaban las orquestas 

de Lucho Bermúdez, Pacho Ga-
lán y Edmundo Arias. En días 
decembrinos, se escuchaba a 
Buitrago y Bovea.

Víctor Soto Daza inició un 
apostolado con el acordeón. 
Sin que lo invitaran asistía con 
el instrumento a las fiestas. En 
los momentos que no sonaba 
la radiola, sacaba el acordeón 
y empezaba a tocar.

La mayoría de veces lo 
mandaron a silenciar con pala-
bras oprobiosas y burlas. Otras 
lo expulsaban de reuniones. 
En el barrio La Perseverancia, 

algunos invitados lo echaron a 
la calle para darle una paliza. 
Víctor, en un acto de supervi-
vencia, partió la guacharaca y 
quedó con dos armas de ma-
dera puntudas. Al vérsele la 
decisión en sus ojos, los agre-
sores desistieron.

Escalona y Soto recibieron 
el apoyo de Hernando Molina 
y Manuel Zapata Olivella, quie-
nes los relacionaron con la éli-
te bogotana: el general Gusta-
vo Rojas Pinilla, María Eugenia 
Rojas, Fabio Echeverri Correa, 
Fabio Lozano Simonelli, Rafael 
Rivas Posada y Hernando Zu-
leta Holguín. En 1956 Víctor 
Soto Daza se convierte en el 
primer acordeonero de música 
vallenata que hizo una presen-
tación en televisión.

En 1962, animó una pre-
sentación discreta, en la So-
ciedad Económica de Amigos 
del País, donde se discutió la 
Reforma Agraria que nunca se 
aprobó ni se implementó, esta-
ban presentes Cornelio Reyes, 
Ministro de Agricultura, Enri-
que Peñaloza (padre) gerente 
del INCORA, Carlos Lleras Res-
trepo, candidato presidencial 

y el sacerdote Camilo Torres, 
quien después del fracaso de 
la gestión se unió al ELN.

El maestro Víctor Soto Daza 
nunca dio un concierto millona-
rio, ni grabó comercialmente, 
pensando que su lucha había 
sido en vano se fue para Nue-
va York, condujo un taxi y hacia 
presentaciones esporádicas, 
luego se residenció en Miami. 
Pocas personas sabían lo que 
este osado hombre significó 
para el vallenato en Bogotá. 
Sus notas tienen ese sabor a 
campo y a pueblo que ya poco 
se escucha.

En la primera foto, tomada 
por Nereo, Rafael Escalona 
con Víctor Soto Daza, en la se-
gunda, con su amigo de Rioha-
cha, Ricardo Márquez Iguarán, 
primo de Gabriel García Már-
quez.

Libro: LA ODISEA DEL 
ACORDEÓN, HISTORIA SOCIAL 
DE LA MÚSICA VALLENATA. 
Autor Fredy González Zubiría, 
Universidad de La Guajira, 
2017. Las tres entrevistas con 
el maestro se lograron gracias 
a sus sobrinos Gonzalo Araujo 
Daza y Rolland Pinedo Daza.

La empresa Air-e suspen-
dió el servicio de energía a un 
establecimiento comercial ubi-
cado en la calle 1 con carrera 
9 en la Avenida La Marina en 
Riohacha por la deuda de $70 
millones por concepto de ener-
gía.

Pese a los acercamientos 
de la compañía no fue posible 
lograr un acuerdo de pago con 
el propietario. Además, una 
vez el servicio fue suspendido 
procedieron con la auto reco-

nexión de manera antitécnica 
e ilegal, lo que pone en riesgo 
la prestación del servicio para 

todos los clientes, por lo que 
fue necesario suspender drás-
ticamente por segunda vez.

Cabe destacar que este 
procedimiento hace parte del 
plan de acciones de la compa-

ñía para contrarrestar la ilega-
lidad de aquellos que insisten 
en conectarse a la red eléctri-
ca a pesar de tener deudas por 
concepto de energía.

Air-e hace un llamado a los 
usuarios con deudas en las 
facturas para que se acojan a 
los diferentes planes de finan-
ciación en las oficinas como 
“Adiós a la roja” en las ofici-
nas comerciales o través de la 
línea 115 con el fin de evitar 
suspensiones en el servicio.

Por millonaria deuda dejan sin energía a venta de 
licor en la Avenida La Marina en Riohacha

Fallece en Miami, Victor Soto Daza, el apostol del 
acordeón vallenato en Bogotá

Suspención. Establecimiento de la Avenida La Marina.

Por: Fredy González Zubiría

El director eje-
cutivo, global Affairs 
Canadá, Vikas Shar-
ma; y la jefa de pro-
gramas de coopera-
ción de la embajada 
de Canadá, Caroline 
Albert; se reunión 
en la casa lúdica del 
distrito de Riohacha 
con el objetivo de co-
nocer las experien-
cias y aprendizajes 
que han tenido los 
niños y niñas con la 
estrategia de clubes.

“Yo aprendí la 
libre expresión de 
emociones, por 
ejemplo, cuando es-
tamos jugando y nos 
caemos, la herida 
nos duele mucho y 
antes decíamos no 

voy a llorar porque 
soy un hombre, pero 
con el club aprendi-
mos que si podemos 
expresar esa emo-
ción, al igual que el 
miedo, la alegría o 
tristeza y la verdad 
es que con eso no 
perdemos ningún 
tipo de masculini-
dad. Las personas 
confunden la expre-
sión de las emocio-
nes porque afecta-
ría la orientación 
sexual, además si 
un hombre tiene 
alguna orientación 
sexual, eso no es 
malo”. Erick, 13 
años.

“Aprendimos so-
bre los cambios de 

nuestros cuerpos, 
la importancia de 
la menstruación, el 
empoderamiento 
femenino, las niñas 
y los niños tenemos 
los derechos y po-
demos practicar los 
mismos juegos” Lea, 
15 años.

Caroline, quedo 
impresionada con 
las intervenciones 
de los participantes 
y el conocimiento 
que tienen sobre su 
identidad, menciono 
que la sociedad ne-
cesita madurez para 
entender la situa-
ción de la situación 
de los demás y res-
petar las decisiones 
que tomen sin juzgar 

o señalar.
“El Mundo es 

mi Hogar” fue una 
apuesta de Global 
Affairs Canadá y 
Save the Children 
para contribuir a la 
mejora del derecho 
a la educación se-
gura, de calidad y 
sensible al género. 
Con este proyecto 
llegamos a 42,921 
personas, incluidos 
niñas y niños, ado-
lescentes, madres, 
padres y cuidado-
res, lideresas y lí-
deres, docentes y 
servidores públicos 
de los departamen-
tos de Arauca, Norte 
de Santander, y La 
Guajira.

«Los niños también lloran y pueden jugar con muñecas»
Miembros de la embajada de Canadá conversaron con varios niños y niñas de los clubes #ElMundoes-
miHogar de la Fundación Save the Children en Riohacha.
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Las vivencias y tradiciones se convierten en melodias

San Juan del Cesar y sus influencias en el folclor

OPINIÓN

La cultura y el folklor son 
unas de mis grandes pasiones, 
la música y el arte profundizan 
mis raíces y me transporta a 
lugares y momentos indescrip-
tibles, Colombia es un país de 
mezclas, de ritmos y fusiones, 
nuestra región caribe la más 
alegre, la cumbia, el maple, el 
bullerengue, el porro y el ca-
lipso oriundo de san Andrés 
y santa catalina, somos el 
país de los mil ritmos, realizo 
esta introducción para exaltar 
una fecha importante el 22 
de agosto de 1846 un escrito 
publicado por la revista THE 
ATHEENAEUM de Londres en 
el cual el arqueólogo ingles Wi-
liam John ThomS uso por pri-
mera vez la palabra FOLKLOR 
en su escrito, este concepto se 
deriva de folk (pueblo, gente, 
raza) lore (saber y ciencia) el 
cual se conjuga como el saber 
popular, el arte en todas sus 
expresiones son el conjunto de 
manifestaciones de la gente y 
sus talentos, precisamente los 
cultores son quienes plasman 
en el tiempo sus vivencias y 
tradiciones, los ritmos caribe-
ños son la síntesis de diversas 
influencias la más destacada 
los esclavos africanos, indíge-
nas y los colonizadores euro-
peos, la cultura es el lenguaje 
universal. 

La música tradicional  en el 
caribe como en todo Colombia, 
tiene ritmos e instrumentos  

muy variados, nuestra región 
es cuna de sinfonías destaca-
das, somos el corazón de la 
música vallenata, género musi-
cal que al son de caja, guacha-
raca y acordeón cuenta mitos 
y leyendas,  sus cuatro aires 
paseo, puya, son y merengue,  
razones por las cuales el va-
llenato fue declarado según la 
UNESCO  en el año 2015 Pa-
trimonio  Inmaterial y Cultural 
de la humanidad, la cultura es 
el componente que mueve el 
mundo, los ritmos son el inicio 
del folklore, ese que en nues-
tro país nace en los corrales de 
los campesinos que sin temo-
res se atrevieron a componer 
y cantar con el alma como lo 
hizo nuestro maestro Leandro 
Diaz  quien inspira mi escrito, 
aclaro que han sido mucho los 
juglares que participaron des-
de diferentes contextos en la 
construcción de este género 
que ha traspasado fronteras  
logrando su categoría GRAMY 
VALLENATO gracias a las ges-
tiones del compositor y gestor 
cultural Felix Carrillo Hinojosa, 
la música vallenata atraviesa 
por gloriosos momentos, to-
dos nuestros artistas en dife-
rentes escenarios diariamente 
escriben los capítulos de esta 
novela.

Este tema para mí es muy 
inquietante en lo personal 
considero que las escuelas 
de formación artística son la 

herramienta que mantiene 
viva las tradiciones, es esta 
la manera que nuestros niños 
y jóvenes explotan su talento, 
logrando hacer buen uso de su 
tiempo libre, este concepto lo 
emito desde el conocimiento 
ya que tuve la oportunidad de 
coordinar cultura y fue la oca-
sión donde descubrí lo extraor-
dinario de un estudiante en 
formación, logrando fortalecer 
las diferentes expresiones ar-
tísticas en todas las disciplinas 
culturales, con un semillero y  
extraordinarios  resultado, lo-
grando desarrollar programas 
tales como la caravana turísti-
ca y cultural, las tomas cultura-
les mostrando el resultado de 
la escuela de  formación Juan 
Carlos Leon Solano en todo el 
departamento,  junto al equipo 
de cultura que me acompaño 
logramos consolidar el estímu-
lo ORGULLO BARRANQUERO,  
Los festivales  de nuestros 
pueblos son el escenario so-
ñado para quienes tienen sus 
venas cargadas de ritmos, es-
pero en una próxima edición 
poder contar esta experiencia 
llena de anécdotas y frutos.

Inserto este párrafo para 
relatar  como un joven talento-
so ha venido dando pasos de 
elefante, lentos pero palante, 
mi sobri FERNA es abogado 
de profesión pero pudo más 
su pasión por la música,  sus 
composiciones han sido HIT 
PARADE en las ultimas produc-
ciones musicales del artista de 
las juventudes CHURO DIAZ, no 
está demás resaltar que ellos 
coinciden, sus raíces nacen en 
la sierra de los BRITOS terruño 
del siempre recordado Adanies 
Diaz  y de su hermano el juglar 
Benjamin Diaz mi admiración 
y gratitud por su saber popu-
lar precursores de una lluvia 
de talentos que se ha irrigado 
por todo el territorio, siempre 
afirmo DIAZ sociales, DIAZ en 
acción, esos son los míos pero 
compartió,  este 2022 inicia-
mos un Diciembre UNICO pre-
cisamente el cantante en men-
ción nos ha regalado un trabajo 
musical impecable, innovador 
y satisfactorio a las exigencias 
de los tiempos y las circunstan-
cias, Churo Diaz hizo equipo 
con los mejores compositores, 
que describen en las letras de 
sus canciones un arcoíris de 
melodías que nos sorprenden, 
tomo como ejemplo la canción  
del joven compositor FERNAN-
DO GOMEZ BRITO  y la canción 
TU ME GUSTAS esta sin duda  
supera las expectativas de un 
público que quiere flow.

Cuando un cantante logra 
consolidar su álbum discográ-
fico en él están aproximada-
mente quince historias canta-
das y contadas con el alma, 
interpretando sus canciones y 
manifestando el sentimiento 
con el cual nos identificamos 
y disfrutamos sus melodías, la 
verdad escuchar música y can-
tar te ayuda a liberar endorfi-
nas  las mismas neurotransmi-
soras  que generan bienestar  y 
buenas relaciones sociales, en 
una  parranda vallenata siem-
pre está el negocio perfecto, 
conoces amores, se reinven-
tan los que ya están y claro que 
también están las solteras  el 
complemento de una vida sin 
compromisos,  palabras me-
nos con música somos  felices.  

No puedo terminar sin exal-
tar el camino  folclórico de mi 
primo el Líder Soto Carrillo 
quien en cada conversación 
transmite sus deseos de sal-
vaguardar la música vallenata 
como el tesoro invaluable de la 
ciencia, su constancia destaca 
su papel trascendental el de-
seo que su prima tome clases 
de Canto, me despido con el 
mensaje de su última llamada, 
“prima en los DIAZ ya tenemos 
mucho solo falta usted” en mi 
corazón existe la esperanza 
que las vivencias y tradiciones 
se conviertan en melodías, con 
sentimiento cultural y de pue-
blo mi opinión para ti.

Hace siglo y medio el acor-
deón llegó a Colombia por La 
Guajira, específicamente por el 
puerto marítimo de Riohacha, 
que era el más importante en 
la época. Fue rechazado ini-
cialmente por los indígenas por 
considerarlo extraño a su cultura 
y fue así como se trasladó a la 
media y baja guajira a través de 
los cantos de vaquería y encon-
tró terreno fértil para desplegar 
toda su grandeza de lo que con-
tenía este extraño instrumento 
y fue así como connotados ju-
glares  le encontraron el miste-
rio y lo volvieron magistral para 
encontrarle los ritmos que hoy 
enaltecen a esta tierra que luego 
se llamó música vallenata. 

En San Juan del Cesar el ins-
trumento llamado acordeón se 
convirtió en la quimera para que 
surgieran los más grandes com-
positores de esta música que 
es magia y es poesía. Iniciando 
primero con decimeros de gran 
valía y de tocadores de bombos, 
como José Brito Tirado, abuelo 
de Silvio Brito y del primer can-
tautor que tuvo San Juan del 
Cesar: Isaac “Tijito” Carrillo. Po-
demos afirmar que José Brito 
Tirado  fue el segundo Francisco 
El Hombre que tuvo el sur de La 
Guajira - Sus decimas fueron de 
renombre y como verseador tuvo 
fama en toda la Comarca sobre 
todo en Sitio Nuevo - el primero 
fue Francisco Dangon Lopez, de 
quien escribiré en una columna 
especial. 

“Tijito” Carrillo fue el primer 

Sanjuanero al que le grabaron 
una canción como compositor, 
pero también como cantante 
grabó al lado de “Colacho” Men-
doza, otro grande de nuestro 
folclor, quien fuera el primer rey 
vallenato y el primer rey de reyes 
que tuvo la fundación. “Colacho” 
vistió de gala el vallenato cuan-
do Escalona  lo llevó al Palacio 
de Nariño cuando Guillermo Va-
lencia era el presidente de Co-
lombia y allí “Colacho” Mendoza 
interpretó de manera magistral 
el Vallenato con sus notas ca-
denciosas y enloqueció a la fría 
Bogotá con su acordeón. “Co-
lacho” Mendoza natural de Ca-

racolí de Sabana Manauela, un 
corregimiento de San Juan del 
Cesar, fue el primer acordeonero 
en mostrar la influencia de San 
Juan al mundo entero y fue el 
creador de una escuela musical, 
con Jorge Oñate, con Poncho Zu-
leta y Diomedes Díaz le dio gran-
deza a la música vallenata y con 
Ivo Díaz el hijo de Leandro dejó 
para la posteridad ese legado 
que la música vallenata no po-
drá olvidar jamás. 

La otra gran influencia den-
tro de los grandes acordeoneros 
fue la de “Juancho” Rois, otro 
fenómeno musical que con sus 
notas inmortales dejó también 
otra escuela, que el mundo va-
llenato no olvidará jamás de los 
jamases.  “Juancho” Rois    que 
un 21 de Noviembre de 1994 y 
de eso hace 28 años murió de 
manera trágica en Venezuela, le 
dio a nuestro folclor la mayor ri-
queza musical con un estilo pro-

pio y junto con Diomedes Díaz  
e volvieron inmortales por todo 
lo que fueron y representaron 
en vida. “Juancho” Rois no mo-
rirá Jamás para los amantes de 
nuestra música vernácula. Isaac 
Carrillo es como el génesis de 
los compositores Sanjuaneros. 

Diomedes Díaz, “El cacique 
de la junta”, ha sido uno de los 
compositores, cantantes más 
influyentes en la música valle-
nata. Diomedes Díaz, el inmortal 
por todo lo que fue y representó 
en el vallenato, el rey indiscuti-
ble de la melodía, el mejor deje 
musical de todos los artistas y 
por qué no decirlo el mejor can-
tante fibra por fibra que ha dado 
la música vallenata en toda su 
historia: compositor de los mejo-
res, interprete inigualable, el de 
mayor fanaticada en Colombia 
y de mayor ventas en todas las 
épocas. Diomedes Díaz sin lugar 
a equivocaciones es el mayor 

referente en nuestra música y 
la influencia como sanjuanero 
es reconocida por propios y ex-
traños. 

Volviendo a Isaac Carrillo, a 
quien le tocó muy duro en sus 
inicios, detrás de él venían tres 
grandes compositores sanjua-
neros: Máximo Móvil, Hernando 
Marín y Roberto Calderón Cujia 
que también se volvieron refe-
rentes para la música vallenata 
e influyentes en el nuevo estilo 
de los compositores costumbris-
tas y románticos por excelencia. 
A ellos siguieron pisándoles los 
talones pero con la grandeza   y 
el prestigio de nuestra música 
Diomedes Díaz, Marciano Mar-
tínez,   Hernán Urbina Joiro, Mi-
romel Mendoza, Aurelio Núñez 
, Juan Manuel Gutiérrez, Ami-
lkar Calderón, Leonardi Vega, 
Franklin Moya, Alexander Oña-
te, Juancho Rois, Roberto Daza 
Urbina, Luis Eburrola, Deimer 
Marin entre tantos grandes com-
positores que ha dado San Juan 
del Cesar y cuya influencia en la 
música vallenata es de altos qui-
lates y es un referente San Juan 
del Cesar para esta música que 
es grande entre el folclor colom-
biano. 

Podemos concluir que el 
aporte que ha hecho San Juan 
del Cesar y la influencia de sus 
grandes compositores es inmen-
sa y ellos con su estilo y su forma 
le han dado esa alquimia de sus 
composiciones una magia y una 
particularidad inmarcesible a la 
música vallenata.

Por Yarlin Carolina 
Diaz Bonilla

Por Hernán Baquero 
Bracho
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ESPECIAL

La Asociación establece es-
pecial atención en la defen-
sa de los derechos de las 

mujeres y en la igualdad social 
y entre géneros, procesos peda-
gógicos y preventivos y transver-
salización del tema de género. 
Desde el 2012 inicia como una 
campaña ciudadana, y en el año 
2015 se formaliza, teniendo 
como miembros a profesionales 
guajiros de diferentes áreas so-
ciales, administrativas y econó-
micas, interesados en aportar al 
desarrollo integral del territorio y 
en ser gestores de los retornos 
dignos hacia el departamento 
de La Guajira.

Han sido 10 años de trabajo 
continuo con el firme compromi-
so de aportar al tejido de nuevas 
realidades basadas en la garan-
tía de derechos de todos y todas. 
La organización ha logrado la 
consolidación de grandes alian-
zas que han permitido la proyec-
ción hacia diversos territorios 
nacionales e internacionales.

2022: año de grandes 
acciones

• Evas&Adanes fue se-
leccionada como una de las 
beneficiarias en la convocatoria 
realizada por Enlaza Sur, De Jus-
ticia, Compartamos Colombia y 
Fundación Ford, por ello están 
desarrollando un proceso pode-
roso de fortalecimiento progra-
mático y organizacional, el cual, 
representa un paso muy impor-
tante para continuar robuste-
ciéndose como organización so-
cial.

• Desarrollo de activida-
des de voluntariado desde la 
iniciativa: TEJIENDO PEDAGOGÍA 

CON PERSPECTIVA DE GÉNERO 
con diferentes organizaciones 
sociales y entidades privadas.

• Participación en el DE-
BATE FEMINISTA liderado por 
más de 34 organizaciones socia-
les del país.

• Publicación permanen-
te de columnas y artículos en 
diferentes medios de comunica-
ción con contenido pedagógico 
de gran impacto social.

• Participación en inves-
tigación académica con enfoque 
feminista y étnico de la Escuela 
de negocios de Copenhague.

• Se realizaron gestiones 
y reuniones con organizaciones 
internacionales en diferentes 
países, lo cual, representa la 
consolidación de nuevos proyec-
tos y la visibilización de las ini-
ciativas en pro de La Guajira.

• Realización del podcast 
Evas&Adanes, con contenidos 
feministas, sociales, culturales y 
de actualidad.

• Se firmó un convenio 
marco con la fundación el Ori-
gen que permitirá desarrollar 
acciones conjuntas en pro de la 
equidad e igualdad de derechos.

• Co-organizadores del 
TEDXRIOHACHA “A otro nivel” 
brindando acompañamiento a la 
gestión de recursos, asesoría de 
contenidos y al proceso en gene-
ral.

• Lanzamiento litera-
rio de BRUJAS: RESISTENCIA Y 
UNIÓN FEMENINA en alianza 
con la Editorial Uninorte.

• Participación en ponen-
cias de talla internacional y na-
cionales, como en el fórum SHE 
IS GLOBAL.

Seguimos firmes en la causa 
por la No violencia, la equidad y 
la igualdad de género con un es-
pecial compromiso con nuestra 
tierra guajira y el bienestar de su 
gente.

Tenemos 2023 motivos para 
seguir trabajando con amor y 
compromiso.

Por Fabrina Acosta 
Contreras

10 años de tejiendo
perspectiva de género
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ESPECIAL

La ciudad de San Juan del 
Cesar estuvo de gala por su 
cuadragésimo quinto Festival 
Nacional de compositores. 
Estas fiestas se celebraron 
este año desde el 9 al 11 de 
diciembre en homenaje a la 
composición vallenata. El pre-
sidente del festival Álvaro Ál-
varez, se lució este año con 
la organización del festival ya 
que gracias que conto con un 
gran equipo de colaboradores 
directivos como: Jorge Bolaño, 
Cecilia Inés Plata, Wildes Men-
doza, Yamileth Cujia, Alberto 
Jiménez, Carlos Cujia y Rodrigo 
Celedón, que a pesar de que 
hubo dificultades económicas 
lograron realizar un gran fes-
tival, utilizo una estrategia de 
descentralización como apro-
vechar otros escenarios como 
el Instituto de Formación Téc-
nica Profesional (INFOTEP), 
la casa de la cultura, Estadio 
Enrique Brito y Casa Vieja en el 
barrio Norte, debido a la remo-
delación de la plaza Santander 
que es el sitio donde se acos-
tumbra a realizar este evento, 
este festival fue todo un éxito 
debido al apoyo del goberna-
dor encargado de La Guajira 
José Jaime Vega, igualmente 
fue apadrinado con el apoyo in-
condicional y del alcalde Álvaro 
Díaz guerra, quien puso todo 
su interés y su amor al festival 
trabajando en equipo con Álva-
ro Álvarez, para atender a los 
invitados que vinieron de todos 
los rincones de Colombia. 

En el marco del Festival 
Nacional de Compositores de 
Música Vallenata, se realizó 
una misa solemne el día 9 de 
diciembre a las 7:00 am a car-
go del Pbro. Yeinner Orozco en 
la iglesia San Juan Bautista en 
honor a los fallecidos José Gre-
gorio Rois Zúñiga, Rafael Vega 
Orozco y Alfredo Mendoza Ca-
taño (ALMECA) por sus gran-
des aportes al folclor vallenato. 

A su vez, en la santa misa se 
encomendó a Dios estas fes-
tividades y al finalizar la euca-
ristía se dio paso a la ofrenda 
floral a los fallecidos en el ce-
menterio municipal.  

La señora Astrid Amaya 
Corrales esposa de Álvaro Ál-
varez, organizadora de las 
comparsas del Desfile Inaugu-
ral del Festival, las cuales se 
lucieron presentando un es-
pectáculo por todas las calles 
y avenidas de San Juan, donde 
se apreciaban todo el colorido 
desplegado en varios dibujos 
con diferentes colores, pan-
cartas y estandartes alusivos 
a los compositores de música 
vallenata.

Por medio de una audición 
de 20 canciones, se realizó el 
9 de diciembre las diferentes 
rondas clasificatorias de can-
ción inédita aficionada en el 
Instituto de Formación Técnica 
Profesional INFOTEP. 

Igualmente se realizó las di-

ferentes rondas clasificatorias 
de canción inédita aficionada 
y profesional el 10 y 11 de di-
ciembre en Casa Vieja, Barrio 
Norte. 

Durante el conversatorio 
“Prensa y Folclor” con Amílcar 
Calderón, Ismael Fernández, 
El Senador Gustavo Bolívar y 
Roberto Calderón dialogaron 
sobre composiciones exitosas 
y como esas composiciones 
han servido de inspiración 
para nuevos artistas y a su vez, 
el cómo esas composiciones 
aún siguen teniendo el mismo 
valor sin importar el tiempo y 
los años. 

Durante el conversatorio 
realizado en el INFOTEP, en el 
cual participaron el periodis-
ta, Ismael Fernández Gámez, 
el Doctor Luis Eduardo Acosta 
Medina y la reconocida com-
positora Samaria e intérprete 
de grandes éxitos musicales 
Rita Fernández Padilla; estu-
vieron de acuerdo que no todo 

lo que se está grabando con 
acordeón es música vallenata, 
a pesar de ser respetuosos del 
derecho que los nuevos com-
positores tienen de hacer con 
su talento lo que les parezca 
mejor, pero es ineludible ad-
vertir que a algunas cosas que 
están grabando con evidentes 
copias del ritmo champetero 
lo tienen que bautizar con otro 
nombre para no enviar el men-
saje equivocado de que el va-
llenato está en un proceso de 
desdibujamiento por falta de 
autenticidad.

Por otro lado, se realizó un 
reconocimiento a los acordeo-
nistas; Mauro Milian, Heriberto 
Bermúdez, Rubén Orozco y Al-
fredo Gámez y se les agradeció 
por su gran aporte al Festival 
Nacional de Compositores de 
Música Vallenata.

Los finalistas en el concur-
so canción inédita profesional, 
1 puesto Luis Alberto Murgas 
con la canción “la historia más 

linda”, 2 puesto, Nelson Ca-
margo y Jorge Camargo, “Un 
mar de licor” y 3 puesto para 
Pedro Nicanor Torres Aragón, 
“Mia”, en piquería mayores, 
en el 1 puesto, Hugues Leo-
nardo Martínez, 2 puesto José 
Fernando González y 3 puesto 
Alcides Antonio Manjarrez, en 
Piquería infantil, 1 puesto Ma-
teo Santiago Vega Fernández, 
2 puesto Calianys Guanipa Ál-
varez y 3 puesto Alex Barrios 
González, en el concurso can-
ción inédita aficionado, 1 pues-
to José Alfredo Salina Gámez, 
2 puesto José Damián Cujia y 
3 puesto Jader Causado.

En el marco del 45 Festival 
Nacional de Compositores de 
Música Vallenata, el concejo 
municipal y el Sr alcalde Álvaro 
Díaz, Tuvieron a bien realizar 
una condecoración a perso-
najes ilustres de San Juan del 
Cesar, como el Presidente del 
Festival Nacional de Composi-
tores; Álvaro Alcides Álvarez, el 
odontólogo Jorge Estrada, El 
secretario General del Senado 
de la Republica Gregorio Eljach 
y el rector del INFOTEP Luis 
Alfonso Pérez, debido al gran 
apoyo que le han dado al muni-
cipio, su gran labor social y ad-
ministrativa que realizan des-
de cada uno de sus campos a 
destacar, así como también el 
aporte cultural que cada uno le 
añade a nuestro municipio.

La comunidad en general 
se gozó estos tres días del fes-
tival ya que el publico asistió 
masivamente a los diferentes 
conciertos que se realizaron en 
el estadio Enrique Brito con los 
artistas Churo Díaz, Iván Ova-
lle, Fawel Solano, Rafa Daza, 
Chiche Maestre, Compositores 
invitados: Yeyo Núñez, Curry 
Carrascal, Franklin Moya, Kike 
Araujo, Alexander Oñate y Amíl-
car Calderón, Iván Villazón, Fa-
bián Corrales, Los de Juancho, 
Luis Mario Oñate, la Maratón 
de Compositores: Rafael Man-
jarrez Roberto Calderón Luis 
Egurrola Deimer Marín, Jacinto 
Leonardi Vega, Sandra Daza e 
Indira de la Cruz, y el Domingo 
11 de diciembre, cerraron con 
broche de oro La Banda del 5 y 
Silvestre Dangond.

45 versión del Festival Nacional de Compositores 
de Música Vallenata

Por Alcibíades Núñez 
Manjarres

45 Versión Festival Nacional de Composi-
tores canción inedita Infotep,

45 Versión Festival Nacional de Compositores Comparsas de bailes.

45 Versión Festival Nacional de Compositores San Juan Homenaje a Eriberto Bermudez.

Conversatorio en honor a la composición Vallenata.

Misa solemne el 9 de dic a las 7:00 am Pbro Yeinner Orozco iglesia San Juan Bautista.
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MISIÓN INSPIRA Con Jaimelis Fonseca Sierra 

Los hispanos en EEUU tie-
nen un lugar acogedor para 
visitar, donde desestresarse 
y comer la mejor comida co-
lombiana, un lugar de deleite 
y donde el sabor en tu paladar 
te transporta al país tricolor, el 
país de la alegría, de los cafe-
teros la bella tierra llamada 
Colombia. Así se sienten todos 
los que llegan a “Colombiam 
SteakHouse & Bakery”.

Este lugar que inició sus 
servicios con un nuevo sello de 
identidad en marzo del 2022, 
tiene la infraestructura perfec-
ta, la calidez humana, el mejor 
ambiente, el personal califica-
do y la mejor comida, bebidas 
y aperitivos que hacen de Co-
lombiam el restaurante más 
visitado de Boun Brook en New 
Jersey. 

Cabe destacar que ade-
más del esfuerzo y entrega de 
la Ecuatoriana Rocio García y 
su socio el dominicano Rafael 
Rosado, quienes tuvieron la 
iniciativa de abrir este lugar, 
cada persona que aquí labora 
cuenta con la guía de una ex-
celente empresaria venezola-
na, Yolimar Hernández quien 
manifestó que Colombia es tan 
relevante y especial en cual-
quier territorio, que escogieron 
darle identidad de este bello 
país al restaurante, pensando 

en la cantidad de Colombianos 
existentes aquí que anhelan 
sentirse como en casa. 

Yolimar es una mujer her-
mosa, con magia y muy caris-
mática, lo que hace de este 
lugar un refugio más acogedor. 
Cada visitante se siente a gus-

to con esta hermosa venezola-
na a quien cariñosamente le 
llaman la “Chama” haciendo 
alusión a las mujeres de su 
país, su atención es tan cálida, 
que nadie que pase por este 
restaurante se quiere despedir 
porque a cada cliente es espe-

cial. 
Colombiam actualmente 

está generando más de 38 em-
pleos directos entre meseros, 
cocineros, colaboradores, Dj, 
todos con la calidez y amabi-
lidad necesaria para hacer de 
este lugar el predilecto y más 

divertido de la zona. Reúnen 
en su equipo con gran talento 
humano, a Colombianos, mexi-
canos, venezolanos, Puerto-
riqueños, salvadoreños y mu-
chos hispanos; es la muestra 
fehaciente de que este sitio 
es una gran colonia de latinos 
donde sus directivos piensan 
en el bienestar de su gente. 

Sus comidas, bebidas, las 
parrandas vallenatas, eventos 
de karaoke, show de talento, 
y otros eventos especiales son 
los que marcan la diferencia en 
este lugar pensado para toda 
la familia. Así que si quieres vi-
sitar en New Jersey un sitio con 
todas las características para 
estar feliz y en familia, Colom-
biam es la mejor opción.

Por Jaimelis Mailene Fon-
seca Sierra (Desde EE.UU)

Colombiam steakhouse & Bakery delicia para tu 
paladar y diversión para tu familia en Boun Brook

El lugar es dirigido por una venezolana 

Sus comidas, bebidas, show de talentos, entre otros eventos especiales son los que marcan la diferencia en este lugar
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BIENESTAR

Durante las navidades
11. Empieza el día ha-
ciendo actividad física. Es la 
mejor manera de empezar uno 
de esos días. Te sientes activo, 
enérgico y ya has quemado 
unas cuantas calorías antes de 
dar bocado.

12. Evitar ir en ayunas 
y/o como mínimo no salir con 
el estómago vacío. Es muy 
importante que aunque sepas 
que vas a cometer un exceso, 
no te saltes la ingesta previa, 
bien sea el desayuno, la media 
mañana o la merienda. Si no te 
apetece hacer la ingesta com-
pleta, al menos come algo: una 
fruta, unos frutos secos, ni que 
sea, un yogur. De este modo 
conseguirás llegar a la comida 
sin hambre ni ansiedad, y evi-
tarás el picotear (incluso antes 
de que lleguen todos!). Con 
más razón aún debes hacerlo 
si has seguido el consejo n.º 1.

13. Lleva ropa ajustada. 
Si llevas ropa ajustada te será 
más fácil controlarte y dejar/
parar de comer porque la ropa 
te apretará más y serás más 
consciente de lo lleno que es-
tás.

14. Espera en el aperiti-
vo. Si tu familia es de esas en 
que hay varias tandas de ape-
ritivos, espera. Espera a que 
aparezca la tanda de los en-
curtidos, embutidos (magros) y 
marisco. Son las opciones más 
saludables y que más te con-
vienen.

15. Sé selectivo. Por el 
contrario, si tu familia es de 
presentarlo todo en una vez, 
sé selectivo. Selecciona aque-
llos alimentos que más te con-
vengan (de igual modo, ma-
risco, encurtidos, embutidos 
magros…) y además, ponlos en 
tu plato. Selecciona calidad y 
cantidad. Al terminar lo que ha-
yas puesto en tu plato, sabrás 
que tu aperitivo ha finalizado.

16. Cuida lo que bebes. 
Tal y como expliqué en el post 
¿por qué engordamos en Na-
vidad? El alcohol es uno de 
los principales motivos por los 
que cogemos peso en estas fe-
chas. Tanto por el exceso caló-
rico que contienen como por el 
desplazamiento al día siguien-
te de las ingestas (consejo n.º 
2). Para que esto no te pase, 
márcate un límite (razonable), 
por ejemplo 2 copas de vino, 1 
copa de vino y 1 de cava, 1 cer-
veza y 1 gin tonic… y no pases 
de ahí. Como siempre, la mejor 
opción es no consumir ni una 
gota, pero siendo realistas, to-
dos brindamos en Navidad.

17. Come despacio. Co-
mer despacio te ayudará a co-
mer menos y a saciarte antes. 
Nuestro mecanismo de sacie-
dad funciona de la siguiente 
manera: ingerimos el alimento, 
cuando llega al estómago este 
manda una señal al cerebro 
para avisarle de que estamos 
comiendo y este activa una 
hormona que nos produce la 

señal de saciedad. Cuanto más 
lento comemos, más tiempo le 
damos al estómago y cerebro 
de mandar esas señales.

18. Dulces y postres con 
moderación, 1 cada día. Te-
nemos festivos de sobras para 
comer dulces. Elige un dulce 
por día y come únicamente 
una porción de ese dulce en 
el día elegido. Haz lo mismo 
con cada festivo y estoy segura 
de que no te faltara dulce. Re-
cuerda que los dulces son otro 
de los motivos principales que 
nos llevan al exceso de peso.

19. Evita las salsas. So-
bre todo si no son saludables 
(casera, de verduras o frutas, 
de yogur, mostaza o similares). 
Son un extra de calorías muy 
fácil de evitar. Basta con ade-
rezar el alimento con aceite, 

por ejemplo.
20. Mantén tu ración o 

redúcela. Que sea Navidad no 
significa que tengas que comer 
por tres. A la hora de servirte, 
estate atento y pide que te 
pongan tu ración. Si sabes que 
quien sirve, sirve el doble, pide 
la mitad. Bastantes excesos 
cometemos ya con el alcohol, 
los entrantes y los dulces como 
para comer también doble ra-
ción de las comidas principa-
les.

21. Bebe más agua. An-
tes, durante y después de las 
fechas. Antes, durante y des-
pués de las comidas. Bebe 
mucha agua. Intercálala con 
el vino o cerveza. Estar bien hi-
dratado es esencial para estos 
días de comidas tan copiosas.

22. Después de comer 

infusión, sofá y dientes. Te-
nemos 3 maneras de luchar y 
vencer a la tentación de la so-
bremesa (y los dulces): la pri-
mera entretenernos con una 
infusión (y unos frutos secos) 
mientras el resto bebe combi-
nados de alcohol y come dul-
ces; la segunda, levantarnos 
de la mesa e irnos al sofá, a 
la terraza o jugar con los más 
pequeños, ojos que no ven, 
corazón que no siente; y la úl-
tima ir al lavabo y lavarnos los 
dientes, tener la boca limpia y 
con sabor a menta evita que 
sigas comiendo. Puedes llevar 
tu cepillo y pasta de viaje en el 
bolsillo de la chaqueta.

23. Apostar por verduras 
y platos al horno. Tanto si eres 
anfitrión como si no apues-
ta por las verduras y platos al 

horno. Si te dan opción elige 
verduras, si cocinas tú hazlo al 
horno.

24. No picar entre horas 
y si lo haces, elige opciones 
saludables. Es difícil tener 
hambre entre horas en esos 
días, pero de ser así, no caigas 
en otro trozo de turrón ni en un 
bombón, apuesta por frutas, 
hortalizas o frutos secos para 
saciar ese gusanillo.

25. Navidad no solo es co-
mer. Se pueden hacer muchas 
cosas en Navidad y en familia 
aparte de comer. ¿Qué te pa-
rece si juegas con tus hijos/
sobrinos/nietos/primos a los 
diferentes juegos que ha traído 
Papa Noel? ¿Y si salís a dar un 
paseo después de la comilona 
del 25? ¿Una excursión a la 
montaña?

Conclusión
Normalmente se coge peso 
en navidades, pero solo el que 
se toma festivo (en lo que a 
comida se refiere) del 1 de di-
ciembre al 8 o 10 de enero. Si 
sigues estos consejos y te limi-
tas a excederte únicamente los 
días señalados, estamos con-
vencidos de que no llegarás a 
ni un kilo de peso aumentado.

Disfruta de las navidades 
pero siendo consciente y auto-
controlándote. Todos tenemos 
derecho a un día de fiesta.

Al final se trata de saber 
gestionar nuestro entorno para 
que ello no impida que consi-
gamos nuestro objetivo. 

25 Trucos y consejos para NO engordar en Navidad
Conoce todos los trucos y consejos para no engordar estas Navidades y ¡que te quiten lo bailao!

(Parte II)
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JUDICIALES

Bloqueo en Manaure por 
transportadores de salAsesinado a bala venezolano 

en su casa

Identificado hombre hallado muerto amordazado 
y con tiro de gracia

Bloquearon Troncal del Caribe porque gobernador no ha 
nombrado maestros wayuu

Porque están sin po-
der trabajar desde hace 
más de 20 días, los trans-
portadores de la sal en 
Manaure, bloquearon las 
diferentes vías de acceso 
a ese municipio.

El tráfico se mantuvo 
cerrado en tres sitios: ha-
cia Uribia, El Pájaro y otro 
en cercanías de Mayapo; 
donde fueron ubicados 
los camiones conocidos 
como saleros desde la 
madrugada.

Los manifestantes 
aseguran que los des-

acuerdos existentes entre 
la Gerencia de Salinas de 
Manaure, Sama y el sindi-
cato los ha afectado labo-
ralmente.

El sustento de sus 
hogares depende todo 
el tiempo de movilizar el 
mineral hacia los puntos 

donde lo requieren, ya 
sea Uribia, Maicao o Rio-
hacha.

También dieron a co-
nocer, que la situación 
económica en el segun-
do semestre siempre 
mejora por el transporte 
de sal, al generarse la 
cosecha en las charcas. 
Finalmente, indicaron que 
necesitan trabajar por-
que se acerca la tempo-
rada de la Navidad y Año 
Nuevo, que de seguir así, 
tendrían unas fiestas muy 
pobres.

Como Eduardo En-
rique Arias Molina, fue 
identificada la persona 
atacada a bala en su 
lugar de residencia por 
parte de un gatillero, que 
penetró hasta donde se 
encontraba.

Se conoció que el 
caso se registró el pa-
sado domingo hacia las 
9:30 de la noche, en la 
calle 89 con la carrera 7 
G, del barrio Villa del Sur, 
en Riohacha.

Los testigos indicaron 

que dos sujetos llegaron 
en una motocicleta, mar-
ca TVS y color negra; uno 
de ellos se bajó, mien-
tras su compinche lo es-
peraba.

El criminal ingresó a 

la vivienda, dirigiéndose 
hasta la habitación, don-
de se encontraba Arias 
Molina, desenfundando 
un arma de fuego y ac-
cionándola en contra de 
su humanidad.

Del  hoy occiso, se in-
dicó que contaba con 36 
años y había nacido en 
Venezuela. La diligencia 
de inspección del cadá-
ver la realizó el Cuerpo 
Técnico de Investigacio-
nes, CTI de la Fiscalía 
General de la Nación.

Después de una rigurosa 
actividad forense y con el cote-
jo de las huellas dactilares, la 
persona que fue hallada muer-
ta el pasado fin de semana en 
zona rural del municipio Dibu-
lla, fue identificada.

Se conoció que el hombre 
asesinado respondía al nombre 
de John Janner Santodomingo 

Vergara, de 35 años, nacido en 
Astrea (Cesar), trabajador de 
una finca en esa zona.

Para su identificación fue 
importante la intervención rea-
lizada por los funcionarios del 
Instituto Nacional de Medicina 
Legal, quienes en vista de que 
estaba sin documentos y sin 
que lo conocieran en el lugar, 

procedieron a ubicarlo en las 
bases de datos.

Este ciudadano fue halla-
do muerto, el pasado sábado 
en horas de la mañana, quien 
estaba amarrado de pies y ma-
nos, además de amordazado.

Igualmente, las autoridades 
reportaron que presentó un im-
pacto de bala en el rostro, que 

le segó la vida y se presume 
que fue cometido bajo la mo-
dalidad llamada tiro de gracia.

Cabe recordar que, el ca-
dáver de Santodomingo Verga-
ra fue localizado por algunos 
campesinos a un costado de la 
carretera Troncal del Caribe, a 
la altura de la vereda San Sal-
vador.

Mientras estuvieron en dos 
establecimientos comerciales 
diferentes, haciéndose pasar 
por compradoras, cuatro muje-

res fueron sorprendidas tratan-
do de llevarse varios artículos 
sin pagarlos.

Ambos procedimientos se 

registraron en Maicao, en las 
últimas horas, siendo llamada 
la patrulla policial para que 
atendiera estos casos y realizar 

la respectiva judicialización.
En la calle 12 con la carrera 

12, fueron capturadas Neybe-
lin Chiquinquirá Briñez Briñez, 

y Liliana Del Carmen Romero, 
cuando fueron vistas haciendo 
el ilícito por el administrador de 
un local comercial.

Las femeninas en el muni-
cipio fronterizo, pretendían hur-
tarse dos royos de tela, avalua-
dos en 1 millón 200 mil pesos; 
por esta razón, dieron aviso a 
las autoridades para su deten-
ción.  

Igualmente en la zona cén-
trica de esta ciudad, muy cerca 
en un almacén aprehendieron 
a María Alejandra Caamaño 
Oviedo, y Yamileidis Calderón 
Barrios.

Ellas se habían apodera-
do de diferentes prendas para 
vestir, entre las que se les ha-
llaron: jeans, camisetas, blusas 
y short; las mismas iban a ser 
sacadas del local sin cancelar 
el precio.

Porque el gobernador (e) 
José Vega Vence aún está sin 
nombrar en propiedad a los 
docentes étnicos en el corregi-
miento Aremasain, las autori-
dades tradicionales bloquearon 
nuevamente la carretera Troncal 
del Caribe. 

El paso por la vía estuvo 
cerrado desde las horas de la 
mañana en dos puntos: en la en-
trada del mismo Aremasain y en 

la parte que conduce a Mayapo; 
ambos sectores en el municipio 
Manaure.

Los protestantes reclaman el 
cumplimiento a un fallo judicial 
ordenado por el Consejo de Esta-
do desde el año 2019, para que 
designen a los profesores en el 
internado indígena San Antonio y 
en el Nuestra Señora de Fátima.

Según ellos, el mandatario 
se encuentra sin obedecer el re-

ciente incidente de desacato, el 
número seis, emanado del Tribu-
nal Contencioso Administrativo 
de La Guajira, el pasado 01 de 
noviembre.

La arteria vial fue cerrada 
porque Vega Vence no ha cum-
plido con la orden impartida en 
el fallo judicial, manteniéndose 
en la misma posición que sus 
antecesores desde hace tres 
años.

Riohacha

Maicao

En zona rural de Dibulla 

Vías de La Guajira

John Janner Santodomingo Verga-
ra, de 35 años, occiso.

María Caamaño Oviedo, y Yamileidis Calderón Barrios, capturadas. Neybelin Briñez Briñez, y Liliana Del Carmen Romero, capturadas.

Capturadas 4 mujeres robando en 2 
almacenes
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Fabián Corrales, aplaudido en
los festivales de San Juan del
Cesar y Los Patios - Norte de
Santander

Jorge Celedón, llenó todos los 
escenarios en Venezuela

Muy agradecido con 
esos aplausos, está el 
cantautor original Fabián 
Corrales, quien fue acla-
mado en los festivales 
de Los Patios (Norte de 
Santander) y San Juan 
del Cesar (Guajira).

El público de los dos 
departamentos vivió gra-
tos momentos con el re-
corrido musical que hizo 
Fabián Corrales con sus 
mejores éxitos al lado de 
su acordeonero, Leonar-
do Nano Farfán.

Fabián Corrales con-
tinuará con  la siguiente 

agenda en el mes de di-
ciembre:

Viernes 16: Barran-
cabermeja – Santander

Sábado 17: Barran-
quilla

Domingo 18: Fonse-
ca – Guajira

Fabián Corrales sigue 
complaciendo a todos 
sus seguidores en las 
fiestas de fin de año.

Jorge Celedón estuvo 
espectacular en sus tres 
conciertos en Valencia, 
Caracas y Maturín (Ve-
nezuela), llenando todos 
los escenarios y ratifi-
cando esa preferencia 
del público venezolano.

En los hoteles Hes-
peria en Valencia y  Eu-
robuilding en Caracas, 
el éxito fue rotundo y el 
letrero Sold Out, se colgó 
con anticipación y los ve-
nezolanos disfrutaron de 
dos conciertos del más 
alto nivel.

En la ciudad de Matu-
rín, más de 30 mil perso-
nas se dieron cita en la 
avenida Juncal para ver 
el show musical de Jorge 
Celedón en el marco de 

las ferias internacionales 
de San Simón.

Así lo destaca la 
prensa y a grandes titula-
res reseña que Jorge Ce-
ledón es el rey vallenato 
en Venezuela.

A su regreso a Colom-
bia, Jorge Celedón conti-
núa con sus presentacio-

nes en Bogotá, Medellín 
y Meta.

El viernes 16 estará 
en Nashville y sábado 17 
en Salt Like – Utah – Es-
tados Unidos; y finalizará 
el año en los mejores 
conciertos de la Feria de 
Cali.

Mucho se ha juzgado o 
aplaudido la nueva forma de 
hacer vallenato, para algunos, 
dejó de ser vallenato para con-
vertirse en tropipop; otros por 
su parte defienden que este 
ritmo sigue manteniendo sus 
inicios.

Rafa Pérez, cantautor de 
este género, escribió en su 
cuenta de Twitter algunas de 
sus opiniones sobre este tema 
y ha causado todo tipo de reac-
ciones a raíz de ellas.

“Es necesario que entien-
dan algo de una vez por todas. 
Necesitamos que a los artistas 
de la nueva generación les 
vaya bien con sus respectivas 
producciones por el bien del 
género. Cada canción nueva 
que sale y pega es un triunfo 
para el vallenato”, escribió.

De la misma manera, ase-
guró que la música, al igual 
que casi todo en el mundo, ha 

tenido que evolucionar para 
mantenerse en el tiempo. “Tal 
vez no hemos entendido el 
término ‘EVOLUCIÓN’. Eso va 
mucho más allá de lo musical, 
por lo tanto en este momento 
es más importante pegar algo 
nuevo, que demostrar si es o 
no es vallenato lo que pega”, 
sostuvo.

Pero, sus declaraciones en 
esta red social no se queda-
ron ahí, debido a que también 
aprovechó para halagar a los 
artistas que han logrado man-
tenerse con los nuevos ritmos 
y letras vallenatas.

“La zona de confort es pe-
ligrosa. Salgan de ella, no se 
cansen de proponer y traten 
de garantizar el éxito de su 
propuesta, con trabajo. Tra-
bajen inteligentemente que la 
financiación va llegando poco 
a poco. Felicidades a los que 
lo están logrando. Ánimo a los 

que no sienten que avanzan 
(sean autocríticos para lograr-
lo). Y a los que solo están es-
perando que otros hagan para 
copiar, sepan que esa estrate-
gia funciona (a veces) pero tie-

ne fecha de vencimiento”, dijo 
Rafa.

Asimismo, señaló que la 
parte más difícil es mantener 
ese espacio en la industria mu-
sical. “La evolución de la mú-

sica va más ligada a la nueva 
forma de difundir, posicionar y 
sostener esas nuevas propues-
tas en el corazón de la gente. 
Hay que ser creativos, para 
lograr captar la atención y ga-
nar un verdadero espacio en el 
mercado. Y sobre todo soste-
ner ese espacio”.

Como era de esperarse, 
sus tuits generaron diferente 
tipo de opiniones. “No todo es 
evolución, así como no todo lo 
que tenga acordeón es valle-
nato… Hay una línea muy del-
gada y desafortunadamente 
las nuevas generaciones (no 
todos) están haciendo Tropi-
Pop con acordeón. En las raí-
ces se puede encontrar lo que 
falta y las bases para una evo-
lución real”.

SOCIALES & CULTURA

Por: Paul Bolaño Saurith

Por: Paul Bolaño Saurith

José Luis Morrón presenta 'De 
Diciembre a Carnaval'
El cantante José Luis Mo-

rrón presenta la canción 'De 
Diciembre a Carnaval' con ese 
corte alegre y festivo para todo 
el mundo despida el presente 
año y reciba el 2023 con la me-
jor música.

"De Diciembre a Carnaval", 
es una recopilación de cuatro 
canciones muy reconocidas de 
la Región Caribe y de Colom-
bia, donde se destaca la pri-
mera en una composición de 
Antonio 'Toñito' Amador.

Le siguen en este alegre 
mosaico musical: "El palito de 
Malambo" del maestro Alfre-
do Gutiérrez Vital; "El desfile", 
del cantautor barranquillero 
Aníbal 'Sensación' Velásquez; 
"La zampá", de Eliseo Herrera 
y "Mejor para tí", de Aníbal Ve-
lásquez.

La canción 'De Diciembre a 
Carnaval' con José Luis Morrón 
está disponible en todas las 
plataformas digitales para que 
Colombia y el mundo se ponga 
a bailar.

Por: Paul Bolaño Saurith

“La zona de confort 
es peligrosa”: las
polémicas opiniones 
de Rafa Pérez sobre 
el nuevo vallenato

Como era de esperarse, sus tuits genera-
ron diferente tipo de opiniones.

Rafa Pérez.
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MinSalud entrega balance de plan de contingencia en 
la ola invernal

Culmina exitosamente el primer ciclo de los Diálogos 
de Paz con el ELN

La cartera da cuenta de la gestión adelantada en la región de La Mojana, con transferencias superiores 
a los 13 mil millones de pesos.

Con un balance aún 
provisional, que 
incluye la entrega 
de tres toneladas 
de medicamentos 

por valor promedio de $131 
millones que benefician a 18 
municipios, la activación y des-
pliegue de equipos médicos 
interdisciplinarios para la aten-
ción en salud, como parte del 
modelo preventivo y predictivo, 
y una asignación superior a los 
$1.700 millones de pesos, la 

cartera de salud entregó un 
balance de las acciones de-
rivadas de la circular 038 del 
pasado 9 de septiembre para 
enfrentar la temporada inver-
nal.

En este sentido, el Ministe-
rio de Salud y Protección Social 
orientó sus acciones frente a 
los posibles efectos en salud, 
incluyendo COVID-19, durante 
la actual temporada de lluvias 
y el fenómeno de variabilidad 
climática "La Niña 2022— 

2023" en la preparación y 
respuesta sectorial desde las 
secretarías departamentales, 
distritales y locales de salud, 
gerentes de instituciones pres-
tadoras de servicios de salud, 
públicas y privadas, entidades 
administradoras de planes de 
beneficios y otras entidades 
responsables del pago de ser-
vicios de salud.

Como parte del balance, 
se cuenta con la entrega de 
tres toneladas de medica-
mentos con una inversión de 

$131.202.050. Los aportes se 
organizaron en 22 botiquines 
de medicamentos y 12 botiqui-
nes de insumos medico quirúr-
gicos. De igual forma, el des-
pliegue de equipos médicos 
interdisciplinarios de salud, 
como parte del modelo de sa-
lud preventivo y predictivo, en 
especial en la subregión de La 
Mojana, al norte de Colombia, 
contó con una asignación de 
$1.790.013.246.

Por lo demás, el reporte 
indica la realización de trans-

ferencias por un valor de 
$11.000.000.000, orientadas 
a apoyar el transporte asis-
tencial en los municipios más 
afectados por la ola invernal 
en los departamentos de Antio-
quia, Bolívar, Boyacá, Caquetá, 
Cauca, Chocó, Córdoba, Huila, 
Guajira, Meta, Nariño, Putuma-
yo, Risaralda y Vaupés.

Por último, la cartera 
anunció que se prevé la im-
plementación de la segunda 
fase del Plan de Contingen-
cia, con recursos del Fondo 
de Solidaridad, estimados en 
$8.200.000.000 para el des-
pliegue de equipos médicos 
interdisciplinarios en salud en 
18 departamentos, así como 
la adecuación de una ambu-
lancia marítima medicalizada, 
instalada en un yate donado 
por la Sociedad de Activos Es-
peciales, al igual que la dota-
ción de la Ambulancia Hospital 
Mama Dominga, en el munici-
pio de Silvia, Cauca.

Las delegaciones del Go-
bierno de Colombia y del Ejér-
cito de Liberación Nacional 
-ELN- han concluido el primer 
ciclo de trabajos de la Mesa de 
Diálogos de Paz llevado a cabo 
entre el 21 de noviembre y el 
12 de diciembre de 2022 en 
el Hotel Humboldt, en Waraira 
Repano, Caracas, República 
Bolivariana de Venezuela.

La Mesa retoma el proceso 
truncando en agosto 2018 y 
ratifica su decisión de construir 
sobre lo construido, así mismo 
reitera el compromiso de res-
petar el papel de los países 
garantes, evitando que vuelva 
a presentarse una situación 
contraria al derecho interna-
cional, tal como aconteció en 
el pasado gobierno, cuando se 
desconocieron los protocolos 
acordados y se agredió a los 
países garantes, especialmen-
te a Cuba.

Este proceso de paz en el 
que las voluntades y coheren-
cia de las Partes se pone de 
manifiesto, como una luz de 
esperanza en un mundo su-
mido en situaciones de guerra 
y tensión destructiva. Es una 
apuesta por la razón, por la 
responsabilidad ética, por el 
diálogo para afrontar las cau-

sas y consecuencias de las 
violencias y los conflictos ar-
mados.

Durante este primer ciclo 
se llegó a los siguientes 

acuerdos:
1º- Acuerdo sobre la Agenda 
de Diálogos: la Mesa retomó 
como guía el acuerdo de agen-
da y sus ejes esenciales firma-
do en marzo de 2016, realizó 
por consenso cambios en la 
misma, elementos producidos 
por el nuevo contexto nacional 
e internacional. Los ajustes 
fueron discutidos, aprobados y 
están en proceso de redacción.
2º- Acuerdo sobre la institu-
cionalización de la Mesa de 
Diálogos de Paz: Se elaboró 

una normativa que regula y po-
tencia su trabajo. Se adoptaron 
los principios y procedimientos 
básicos para su funcionamien-
to, estableciendo protocolos 
con reglas claras para las de-
legaciones del Gobierno Nacio-
nal y del ELN, referidas tam-
bién al apoyo de la comunidad 
internacional que se materiali-
za a través de los países garan-
tes y su papel de testigos, de 
la presencia de las Naciones 
Unidas como organismo acom-
pañante permanente y la reac-
tivación del Grupo de Países de 
Apoyo, Acompañamiento y Coo-
peración, GPAAC. Igualmente, 
de la Conferencia Episcopal 
de Colombia como institución 
acompañante permanente.

3º- Acuerdo sobre Acciones 
y Dinámicas Humanitarias: 
Las Partes reconocen la grave 
situación de violencia que se 
presenta en los territorios y 
decidieron poner en ejecución 
un Acuerdo parcial de atención 
de emergencias, que iniciará a 
partir de enero de 2023, sobre 
el Bajo Calima (Valle del Cau-
ca) y el Medio San Juan (Cho-
có). Así mismo, reconocen la 
grave situación humanitaria 
que se vive en las cárceles y 
acordaron la atención de emer-
gencia humanitaria a un grupo 
de presos políticos del Ejército 
de Liberación Nacional – ELN.
4º- Pedagogía y Comunicacio-
nes: Se desarrollaron trabajos 
para acordar la estrategia y el 
plan de comunicaciones y pe-
dagogía, con el propósito de 
fortalecer y ampliar el apoyo 
y participación de la sociedad 
colombiana y de la comunidad 
internacional en el proceso de 
diálogos.

Las Partes informan que 
desde el pasado 7 de agosto 
a la fecha, en manifestación 
clara de su compromiso con la 
paz de Colombia, el ELN ha de-
jado en libertad a 20 personas 
entre civiles e integrantes de la 
fuerza pública.

Las Delegaciones agrade-
cen a la República Bolivariana 
de Venezuela, al Presidente Ni-
colás Maduro y a su delegado, 
el General Carlos Eduardo Mar-
tínez, su apoyo solidario y efi-
caz para el desarrollo de este 
primer ciclo. Agradecen tam-
bién a los otros países garan-
tes presentes en esta ronda: el 
Reino de Noruega, la Repúbli-
ca de Cuba y la República de 
Chile, país que se reincorporó 
a su condición de garante y 
a México por su aceptación 
como país garante.

El compromiso de las Par-
tes se fortalece con la pre-
sencia en este ciclo de los 
acompañantes permanentes, 
de Carlos Ruíz Massieu, Re-
presentante Especial del Se-
cretario General de Naciones 
Unidas, y de monseñor Héctor 
Fabio Henao delegado de la 
Conferencia Episcopal de Co-
lombia.

Por último, las represen-
taciones del Gobierno de Co-
lombia y del ELN destacan el 
ambiente respetuoso, transpa-
rente y cordial vivido durante 
estas semanas de labores, el 
cual acrecienta la esperanza 
de Colombia y de la región para 
una paz integral y definitiva.

NACIONALES

A corte de noviembre se registraba un poco más de 11 mil atenciones en 
salud.

Adicionalmente, en este balance al 30 de noviembre se contabilizaron 
11.014 atenciones en salud. A continuación, el detalle.

http://www.guajiranews.com
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CIENCIA & TECNOLOGÍA

Fuente: Efe.

Los cibercriminales están 
constantemente en la búsque-
da de nuevas formas de vulne-
rar la seguridad y privacidad 
de usuarios y empresas, con el 
objetivo de robar información 
sensible pueda ser utilizada 
para generar ataques ciberné-
ticos que impliquen el robo de 
dinero o datos.

En ocasiones, involucra el 
ingreso a las bases de datos 
de compañías de todo tipo, sin 
importar el tamaño que estas 
tengan, lo que conlleva a una 
filtración de información. Estos 
incidentes no solo representan 
un riesgo para las empresas 
sino también, para los usua-
rios que tienen algún tipo de 
vínculo con ella, por lo que es 
necesario actuar con rapidez y 
adquirir nueva infraestructura 
que permita prevenir futuros 
ataques.

Según la empresa de tec-
nología IBM, en entrevista con 
Infobae, en el año 2022 el cos-

to promedio de una filtración 
de datos de una empresa fue 
de 2.09 millones de dólares, 
lo que representa un aumento 
del 15 % si se compara con el 
registrado en el año 2021. Sin 
embargo, esta no es la única 
variación que se registra. En 
el reporte de “Perspectivas de 
Latinoamérica” elaborado por 
la compañía, se indicó que el 
60 % de la empresas aumentó 
el precio de sus servicios luego 
de una filtración de datos.

Situación de la
ciberseguridad en

Latinoamérica
Según los datos recopilados 
por la empresa de tecnología, 
Brasil, México y Perú son los 
países con mayor cantidad 
de ataques cibernéticos en la 
región, siendo además el phi-
shing la modalidad más utiliza-
da por los cibercriminales para 
concretarlos. Este método se 
caracteriza por infiltrarse en 

los dispositivos por medio de 
la suplantación de la identidad 
de empresas o personas que 
cuentan con credibilidad para 
poder convencer a los usuarios 
de entregar información perso-
nal de forma voluntaria.

Por otro lado, el ransomwa-
re fue el principal método de 
ataque con un 61 % de los ca-
sos reportados y se caracteriza 
por la prohibición del acceso 
a los datos por parte de los 
usuarios a no ser que se pague 

un rescate por la información. 
Usualmente la transacción se 
hace con criptomonedas para 
evitar rastreos.

Sin embargo, en la región 
se han logrado avances para 
la lucha de estas situaciones 
de vulneración a la cibersegu-
ridad.

Uno de ellos que fue desta-
cado por IBM es la reducción 
en la duración de la detección 
de cada caso, pues se ha lle-
gado a disminuir el 94 % del 

tiempo. Se pasó de un periodo 
de 2 meses a 4 días, algo que 
genera que las compañías y los 
usuarios tengan un tiempo de 
respuesta adecuado ante ata-
ques cibernéticos.

Si bien la transformación 
digital aporta a la experiencia 
de los usuarios en ambos sec-
tores, Catropa indicó que esto 
puede resultar peligroso si es 
que los usuarios empiezan a 
utilizar las claves de acceso de 
un sector en los servicios de 
otro, lo que genera que estos 
ámbitos de las organizacio-
nes estén afectados al mismo 
tiempo en caso de que se oca-
sione una filtración.

El representante de IBM 
también indicó que debido a 
la relación entre las entida-
des públicas y privadas, usar 
las mismas claves de acceso 
pueden generar daños en la 
infraestructura utilizada por 
ambos para poder atender a 
los usuarios con sus servicios. 

La NASA cumplió un impor-
tante peldaño en su meta de 
volver a enviar astronautas a la 
superficie lunar tras el exitoso 
cierre este domingo de la mi-
sión no tripulada Artemis I, la 
primera de un programa espa-
cial con el que la agencia es-
tadounidense pone la vista en 
el satélite, Marte y «el espacio 
profundo».

«El más reciente capítulo 
del viaje de la NASA a la Luna 
llega a su fin. Orión, de vuelta 
en la Tierra», señaló Rob Na-
vias, del Centro Espacial Jo-
hnson de la NASA, sobre las 
11.40 hora local de hoy, hora 
del centro de EE.UU. (17.40 
GMT), mientras la transmi-
sión de la agencia espacial 
estadounidense mostraba a 
la nave Orión recién llegada a 
aguas del Océano Pacífico.

Misión de 25 días de la 
NASA

Cerca de la isla Guadalupe, a 
unas 200 millas (320 km.) al 
oeste de Baja California (Méxi-
co), concluía así el último tra-
mo de esta misión de 25 días 
y casi once horas, en los que 
tras despegar el 16 de noviem-
bre desde el Centro Espacial 
Kennedy de Florida, propulsa-
do por el poderoso cohete SLS, 
cubrió sin mayores incidentes 
un total de 1,4 millones de 
millas (2,2 millones de kilóme-
tros) de trayecto.

«Es histórico, porque ahora 
estamos volviendo al espacio, 
al espacio profundo, con una 
nueva generación», manifestó 
el Administrador de la NASA, 
Bill Nelson, en declaraciones a 

la agencia espacial pocos mi-
nutos después de la vuelta de 
la nave.

«Somos aventureros, so-
mos exploradores, siempre 
tenemos una frontera y esa 
frontera ahora es seguir ex-
plorando los cielos», agregó 
Nelson, tras aludir que la con-
clusión de la Artemis I marca el 
inicio de una nueva etapa de la 
exploración espacial de EE.UU. 
y sus socios internacionales, 
con el apoyo de nueva tecno-
logía.

Un regreso a 2.8000
grados celsius

La Orión alcanzó la atmósfera 
terrestre con una velocidad 
de 25.000 millas por hora 
(40.000 km/h), equivalente a 
32 veces la velocidad del soni-
do, y poco después de haberse 
separado del Módulo de Servi-
cio, construido por la Agencia 
Espacial Europea (ESA) y con 
la que circunnavegó la Luna.

Mientras iniciaba el pro-
ceso de entrada, la nave de 
22.000 libras de peso (poco 
más de 9.900 kilos) y unos cin-
co metros de diámetro (16,5 
pies) experimentó unos 5.000 
grados Fahrenheit (2.800 gra-
dos celsius), la mitad de la 
temperatura en el Sol, protegi-
do por un escudo térmico que 
ha tenido su puesta de largo 
en esta misión.

No hay instalaciones en el 
planeta donde poner a prueba 
un escudo de esas caracterís-
ticas y con esa nueva tecnolo-
gía, según explicó días atrás el 
gerente de la misión Artemis I, 
Mike Sarafin.

Los datos que recogió 
Orión

A su llegada a aguas del Pacifi-
co, apoyada por once paracaí-
das que se abrieron de forma 
progresiva cuando la nave des-
cendía a 325 millas por hora 
(52 km/h), el equipo de recu-

peración a bordo del buque 
de la Marina de EE.UU. USS 
Portland, debió esperar unas 
dos horas antes de remolcar la 
nave.

En ese tiempo, la NASA re-
cogió información sobre cómo 
impactaron en la Orión las 
altas temperaturas que expe-
rimentó durante el reingreso 
y si es que tuvo efectos en la 
temperatura de la cabina de la 
tripulación, ahora solo ocupa-
da por maniquíes.

La nave cayó en las inme-
diaciones de la isla Guadalupe 
en vista de las difíciles condi-
ciones meteorológicas previs-
tas para este domingo en el si-
tio original, frente a las costas 
de la californiana San Diego 
(EE.UU.).

Misión exitosa
El retorno de la Orión hoy cierra 
de forma exitosa una histórica 
misión que logró metas adicio-
nales pero especialmente hitos 
relevantes de cara al futuro del 
programa Artemis con el que 
la NASA se quiere adentrar al 
«espacio profundo» a través de 
viajes tripulados.

Uno de ellos fue cuando a 
fines del pasado mes la cáp-
sula se colocó a una distancia 
de 434.522 kilómetros (casi 
270.000 millas) de la Tierra 
mientras daba una media vuel-
ta alrededor de la Luna en una 
«órbita retrogada distante», es 
decir en dirección opuesta en 
la que el satélite orbita la Tie-
rra.

Esa distancia, alcanzada 
mientras la Orión se ubicaba 
a 40.000 millas (64.000 kiló-

metros) más allá del lado ocul-
to de la Luna, es la máxima 
lograda por una nave espacial 
diseñada para transportar hu-
manos y superior al récord que 
logró en 1970 la misión Apolo 
13.

En el transcurso de esta mi-
sión los ingenieros de la NASA 
perdieron contacto con la nave 
de forma inesperada por casi 
una hora, por razones que aún 
son motivo de análisis, pero 
que los ingenieros de la de la 
misión califican problema me-
nor y que no resta méritos al 
rotundo éxito con el que con-
cluye el trayecto.

50 años sin ir a la Luna
De forma simbólica, la misión 
Artemis I finaliza 50 años des-
pués del último alunizaje hu-
mano, ocurrido en 1972 con el 
programa Apolo, que en total 
logró que el hombre pusiera el 
pie sobre la superficie lunar en 
seis misiones, en la última de 
las cuales, la Apolo 17, se hi-
cieron tres caminatas lunares.

Los planes de la NASA son 
enviar la misión tripulada Ar-
temis II en 2024, durante la 
cual haría un trayecto similar 
a la que concluye hoy pero sin 
alunizar, y al año siguiente la 
Artemis III, en la que los astro-
nautas, entre ellos una mujer y 
un hombre de color, finalmente 
tocarían el suelo del satélite 
por primera vez desde 1972.

«Sabíamos que íbamos a 
regresar a la Luna pero solo 
para continuar explorando ha-
cia el cosmos», explicó este do-
mingo Nelson.

Brasil, México y Perú son los países latinos con más 
ciberataques en 2022

La NASA avanza en la meta de volver a la Luna 
tras el regreso de la Orión

El tiempo de detección de un ataque cibernético en Latinoamérica pasó de 2 meses a 4 días.

La misión de rescate de la cápsula Orion frente a la costa de Baja Califor-
nia, México, el 11 de diciembre de 2022.
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Junior de Barranquilla no 
se quiere quedar atrás en el 
tema de fichajes para la próxi-
ma temporada y ya tiene cita-
dos a cuatro jugadores para 
hacer exámenes médicos. De 
pasarlos, firmarán su contrato 
con el club tal como lo reveló 
el médico del equipo Javier 
Fernández. Sin embargo, no 
dio a conocer los nombres.

“El miércoles tenemos al-
gunas evaluaciones que el 
área administrativa ha vincu-
lado. No tengo los nombres, 
pero me dijeron que son cua-

tro jugadores. Los programa-
mos para el miércoles a las 
8:30 de la mañana, no sé 
quiénes son, mi responsabi-
lidad es hacer una nueva va-
loración y decir en qué condi-
ciones se encuentran para la 
próxima temporada”, indicó 
Fernández en Programa Saté-
lite.

El médico también confir-
mó que jugadores como Fredy 
Hinestroza, Enrique Serje y 
Homer Martínez adelantan 
sus trabajos para recuperarse 
lo más pronto posible y estar 

disponibles para Arturo Reyes 
en el inicio de la campaña 
2023-I.

“Están en descanso. Tene-
mos un par de jugadores que 
no tendrán receso porque es-
tán en recuperación: Fredy Hi-
nestroza, Enrique Serje y Ho-
mer Martínez, quienes vienen 
de una recuperación y espe-
ramos tenerlos en la próxima 
temporada”, aseguró.

Lesión de Uribe y llegada 
de un psicólogo al

equipo

Fernando Uribe salió de Ju-
nior y ya fue presentado en 
Millonarios. Una de las gran-
des dudas que quedaron en 
el ambiente barranquillero 
fue qué pasó con el delantero 
pereirano durante su paso por 
el equipo. Solo pudo jugar 20 
partidos en el año por proble-
mas musculares y, además, 
se le suma el tema familiar 
que tuvo.

“Uribe es pasado para el 
Junior. Tuvo una lesión mus-
cular, recayó y agravó su inca-
pacidad. No tuvo la oportuni-
dad de recuperarse para las 
finales y terminó su contrato 
recuperado y fue dado de 
alta. Ya se supo la decisión 
del área administrativa para 
su desvinculación, pero se fue 
en buenos términos”, aseguró 
Fernández.

El médico reveló que Uribe 
llega en perfectas condiciones 
físicas al equipo bogotano. Se 
recuperó totalmente y por eso 
pudo cambiar de club: “Hace 
más de una semana recibió el 
alta médica. Se fue satisfecho 
con su recuperación, con do-
lor por no haber participado 
en las finales con el equipo. 
Se fue tranquilo porque se re-
cuperó. No creo que el clima 

haya tenido alguna influencia 
en sus lesiones, son especu-
laciones”.

Otro tema que llamó la 
atención durante la conversa-
ción fue que Fernández incor-
poró un psicólogo a su grupo 
de trabajo. “Para el 2023, el 
departamento médico ha in-
tegrado a un psicólogo para 
ayudarlos en la temporada y 
en sus procesos de recupe-
ración. Junior tendrá un psi-
cólogo que trabajará con el 
departamento médico, el nu-
tricionista y demás”, dijo.

Fernández estuvo hace 
más de 20 años en el cuerpo 
de trabajo de Junior. Sin em-
bargo, no encontró mayores 
diferencias con lo que hay en 
la actualidad en esa área del 
equipo por lo que propuso re-
novar el departamento.

“Yo estuve con Junior hace 
25 años y la diferencia es mí-
nima. Hablé con Fuad Char y 
le dije que había que tener un 
departamento médico de un 
club grande, por la grandeza 
que representa para la costa 
y para el País. Siempre parti-
cipa en torneos internaciona-
les y se necesita un cuerpo 
médico de un equipo grande”, 
puntualizó.

Miguel Ángel López pu-
blicó un comunicado 
oficial en el que mues-

tra su descontento ante la de-
cisión tomada por el equipo 
Astana Qazaqstan Team de 
terminarle el contrato que ha-
bía sido renovado en noviem-
bre del presente año. Los su-
puestos vínculos con Marcos 
Maynar, médico investigado 
por el caso de tráfico de medi-
camentos en España, hicieron 
que la escuadra resolviera el 
tema de esa manera.

“El ciclista considera dicha 
decisión absolutamente injus-
tificada, no existiendo ningún 
hecho nuevo que la justifique 
y que fuera desconocido en 
noviembre de 2022 por parte 
del equipo Astana, rechazan-
do cualquier insinuación que 
perjudique su nombre y honor 
como ciclista profesional”, dic-
ta en las palabras expresadas 
en el comunicado.

El colombiano, también, 
hizo énfasis en que nunca ha 
dado positivo para alguna sus-
tancia dopante o que ha esta-
do en una investigación sobre 
un caso similar. Por esa razón 
dejó claro que seguirá por la 

vía legal de ahora en adelan-
te para tratar de salvaguardar 
su imagen ante el deporte in-
ternacional y todas las entida-

des.

Superman se defenderá
Adicionalmente, el corredor 

confirmó que actuará y “ejer-
cerá todas las acciones lega-
les que le asisten en defensa 
de sus derechos”. Despido 

abusivo y sin justa causa, así 
calificó López la situación que 
está atravesando en estos 
momentos con el equipo ka-
zajo. Cabe resaltar que ya As-
tana había suspendido en el 
pasado a Superman.

Todo ocurrió en Madrid, 
cuando las autoridades lo re-
gistraron en el aeropuerto de 
esta ciudad. 10 días después, 
a López se le retiraron todas 
las medidas porque no se le 
encontró nada que lo vincula-
ra al caso Maynar de manera 
directa. “En ausencia de cual-
quier hallazgo por parte de 
las autoridades españolas o 
la UCI, no estaba en condicio-
nes de continuar con la sus-
pensión o privar aún más al 
ciclista de sus derechos con-
tractuales”, aseguró el propio 
equipo.

Ahora todo dio un giro nue-
vo y, por el momento, Miguel 
Ángel López está sin escuadra 
para el 2023. El conjunto ka-
zajo no se ha pronunciado al 
respecto sobre esta respuesta 
del ciclista colombiano, quien 
confía en su juicio para dejar 
toda la situación aclarada a su 
favor.

DEPORTES
Junior tendría listos a cuatro jugadores para el 
2023

Superman López se defiende ante el despido del 
Astana

Javier Fernández, médico del club, confirmó que este miércoles están citados futbolistas que ya arregla-
ron la parte contractual con los directivos.

Miguel Ángel se pronunció en sus redes luego de que le rescindieran el contrato por el caso Maynar. “La 
decisión es absolutamente injustificada”.
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Dos piedras preciosas, la una falsa y la otra buena, son 
difíciles de distinguir: la firmeza y la obstinación

—  Johann G. Kohl
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